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текст Зои Бардиной
фото автора, Елены Столяровой

» День Победы занимает особое ме-
сто в сердце каждого жителя нашей 
страны. Победа справедливости 
и человеколюбия над фашизмом 
далась в кровопролитной борьбе. 
Героизм и мужество воинов Совет-
ской армии, партизан, тружеников 
тыла, войск союзников по антигит-
леровской коалиции спасли мир от 
порабощения.

Библейский принцип «Душу свою 
положить за друзей своих» в то страшное 
время был основным принципом жизни 
солдат войны, которые продемонстрирова-
ли настоящий патриотизм. Среди воинов 
немало было и христиан, которые с именем 
Бога на устах под пулеметным огнем пере-
вязывали раненых, на передовой закры-
вали грудью товарищей. В экстремальных 
условиях особенно ярко проявляются 
принципы и убеждения людей.

В этом году Россия отмечает 63-ю годов-
щину Дня Победы. Протестанты России 
отдают дань уважения ветеранам Великой 
Отечественной войны. Для нас вы пример 
настоящего мужества, истиной граждан-
ственности и жертвенности. День Победы 
— это особенный День памяти трагических 
и славных дней Великой Отечественной 
войны. Важно, чтобы этот день оставал-
ся частью нашей жизни в незабываемой 
истории нашей Родины. Воспитывая моло-
дых людей на примере жизни их дедов и 
прадедов, тем самым мы заложим прочную 
основу связи с будущими поколениями.

Евангельское движение России в лице сво-
их представителей — консультативного со-
вета глав протестантских конфессий России 
и фонда «Национальная утренняя молитва» 
— с 2006 года стало принимать участие в 
возложении венков к могиле Неизвестного 
солдата. В церемонии также принимают 
участие ветераны Великой Отечественной 
войны — члены евангельских церквей. 

Совместное возложение венков — это про-
должение добрых традиций патриотизма, 
положенных еще на Национальной утрен-
ней молитве. Тем самым евангельские хри-
стиане отдают дань уважения истории своей 
Родины и подвигу российского солдата. Это 
также способствует укреплению мира меж-
ду народами — последователями разных 
конфессий, что особенно важно перед лицом 
терроризма, национального и религиозного 
фанатизма последних лет.

Один из организаторов мероприятия, 
председатель фонда «Национальная утрен-
няя молитва», руководитель отдела внешних 
связей РС ЕХБ Виталий Власенко поделился 
своими мыслями после церемонии возложе-
ния венков к могиле Неизвестного солдата: 
«Я доволен этим праздником и благодарен 
всем участникам церемонии. Я считаю, что 
мы должны помнить и уважать наших фрон-
товиков, ветеранов. Ведь, не зная истории, 
мы не можем построить будущего».

Лидеры евангельского движения Рос-
сии об участии в возложении венков 
к могиле Неизвестного солдата
  
> Олег Гончаров, заместитель по 
внешним связям председателя Западно-
Российского союза Церкви христиан — 
адвентистов седьмого дня:

— Во второй раз я принимаю участие в 
этой церемонии. Память о прошлом — то, 
что присуще верующим, потому что Господь 
в Библии говорит: «Помни весь путь, кото-
рым вел тебя Господь». Нам нужно помнить 
не только свой путь, но и путь наших отцов 
и дедов. Мои два деда со стороны матери и 
отца принимали участие в Великой Отече-
ственной войне. Один дедушка даже дошел 
до Берлина. В нашем семейном архиве 
сохранилась фотография, на которой дед за-
печатлен на фоне рейхстага. Историю нужно 
передавать детям, поэтому мы пришли 
сегодня семьями, со своими детьми. Среди 
членов церкви есть фронтовики. И для них 
очень важно, что мы, участвуя в церемонии 
возложения венков, чтим память о прошед-
шей войне, о погибших людях.

 
> Семен Бородин, вице-президент 
Евангельского христианского 
миссионерского союза:

— Я впервые участвую в такой церемо-
нии. Это дань уважения тому, что пережила 
наша страна, особый знак внимания к вете-
ранам, которые являются членами наших 
церквей. Это очень полезно для понимания 
нашей общности в жизни страны и церкви, 
общности разных поколений — молодых и 
пожилых. Это также может служить демон-
страцией нашего патриотизма, хотя в пер-
вую очередь мы патриоты Христа. Это знак 
единения церкви, тела Христова, и народа. В 
Библии написано: «Просите мира Иерусали-
му». Это проявление жизни народа, который 
просит мира своей земле и своему народу.
 
> Александр Семченко, президент Сою-
за церквей евангельских христиан (СЦЕХ):

— Наше участие в церемонии возложе-
ние венков — это своеобразное признание 
протестантов как части народа, чьи роди-
тели воевали и отдали жизнь за спасение 
нашего Отечества. То, что мы начали во-
площать в жизнь эту идею, которая раньше 
не поднималась, правильно. Все больше 
верных голосов возвышается в защиту на-
шей гражданственности и патриотизма. Воз-
растает значение службы в армии. Раньше 
армия была атеистической, сейчас она про-
сто государственная. Не вижу оснований, 
чтобы евангельским христианам игнориро-
вать государственные устои, в том числе и 
службу в армии как якобы нехристианскую. 
Нам, протестантам, надо переосмысливать 
свое отношение ко всему этому. Присутствие 
на церемонии возложения венков лидеров 
евангельских конфессий подает пример 
всем остальным. Большой и сердечный при-
вет всем нашим церквам и самые искренние 
поздравления с праздником Победы!
 
> Сергей Ряховский, епископ, председа-
тель Российского объединенного союза хри-
стиан веры евангельской (пятидесятников):

— Всякий раз, когда в День Победы при-
ходим к могиле неизвестного солдата, мы 
демонстрируем свою позицию, что фашизм 
— это зло, что наши отцы и деды отстояли 
независимость, что мы будем продолжать 
бороться за свободу и против человеконена-
вистнической идеологии, молясь Господу, 
защищая евангельскую истину и проповедуя 
ценности Евангелия. Самое лучшее, когда 
в сердца и в разуме людей живет Бог. Это 
диаметрально противоположно тому, что у 
фашистов на пряжках ремней было написано 
«С нами Бог!». С ними не было Бога, а только 
ненависть к евреям, к славянам, вообще 
к людям, которые не являлись «истинны-
ми арийцами». Сегодня мы пришли сюда 
показать, что приложим все силы, чтобы 
такой страшной войны в нашей истории не 
повторилось. Общественный строй не может 
отразиться на Дне Победы, кто бы ни стоял у 
власти. Я третий год подряд возлагаю венки и 
считаю, что участие в церемонии — это наш 
долг. То, что мы сегодня не в первый раз воз-
лагаем венки к могиле Неизвестного солдата, 
отражает позицию российских протестантов 
по отношению к подвигу нашего народа.

Протестанты России 
помнят о Дне Победы

в номере:

Сергей Санников 
принял ХриСта, читая 
Слово Божье

О своем духовном пути и о 
своей семье рассказывает член 
попечительских советов и пре-
подаватель многих известных 
семинарий и библейских школ, 
директор Евро-Азиатской 
аккредитационной ассоциации 
(Е-ААА), первый ректор первого 
богословского вуза баптистко-
го братства, историк, богослов, 
писатель, из-под чьего пера 
вышел двухтомный труд «Двад-
цать веков христианства», 
Сергей Санников. 

Стр. 6

МеССианСкие евреи, 
кто они: иудеи или 
ХриСтиане?

Кто такие мессианские евреи? 
Это евреи, которые верят в 
Мессию? Или, может быть, это 
обращенные в христианство 
иудеи? Почему бы мессианским 
евреям, если они так ратуют 
за Христа, не назваться хри-
стианами? Или, если они так 
почитают Тору и еврейские 
традиции, не совершить исход 
в иудаизм? 

Стр. 8

верноСть — непреХо-
дящая ценноСть

Российский союз ЕХБ этим ле-
том проводит конгресс «Преоб-
ражение-2008». О необходимо-
сти таких масштабных встреч, 
а также о том, что ожидает 
участников этого праздника, 
рассказывает председатель 
оргкомитета конгресса Рувим 
Волошин. 

Стр. 11
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текст Людмилы Качкар

» В апреле Консультативный со-
вет глав протестантских церквей 
России собирался в 36-й раз. На 
этот раз гостеприимным хозяином 
встречи стал Российский союз 
евангельских христиан-баптистов.

Программа заседания включала 
несколько важных вопросов. Об итогах про-
ведения Национальной утренней молитвы, 
которая в марте этого года прошла в мо-
сковском Президент-отеле, рассказал пред-
седатель попечительского совета фонда «На-
циональная утренняя молитва» Виталий 
Власенко. Участниками НУМ-2008 стали 313 
человек — среди них были политики, вид-
ные общественные и религиозные деятели, 
журналисты. Обсуждалась возможная тема 
следующего Национального молитвенного 
завтрака — экология, а также новые формы 
его проведения. Председатель РС ЕХБ 
Юрий Сипко предложил изменить суще-
ствующую модель, включив в НУМ круглые 
столы и секции, что даст возможность вы-
ступать большему количеству спикеров, а 
также позволит российским протестантам 
вырабатывать основополагающие докумен-
ты, которые станут достоянием общества. 
«Наша цель — продвижение евангельских 
ценностей», — подытожил Юрий Сипко. В 
этой связи был поднят вопрос о переизда-
нии доработанной Социальной программы 
протестантских церквей России.

О совместной концепции протестант-
ских церквей по вопросу наполнения 
духовно-нравственным компонентом всей 
системы общего образования говорил 
первый заместитель председателя Россий-
ского объединенного союза христиан веры 
евангельской Константин Бендес. В 30 
российских регионах в программе школь-
ного образования присутствовал предмет 
«Основы православной культуры». Даже 
были изданы региональные учебники, 
в которых нередко встречаются жесткие 
высказывания в адрес протестантов Рос-
сии. В декабре прошлого года вступила в 
действие поправка к Федеральному Закону 
«Об образовании», в соответствии с которой 
в российское образование вводится  новый 
предмет - Духовно-нравственная культура 
(ДНК). В связи с этим Министерство Науки 
и Образования РФ в лице замминистра 

текст Марии Баландиной 
фото автора

» Российский союз евангельских хри-
стиан-баптистов в Королевском 
зале «Останкина» устроил пасхаль-
ный концерт. Служители и гости 
столицы славили Бога талантами, 
дарованными Небом.

Вот что об этом празднике сказал 
председатель РС ЕХБ Юрий Сипко: «Христос 
явился нам сегодня здесь, в Москве. Явился 
в этом потрясающем хоре, воспевающем 
Господа. Явился в прославлении через 
песни и стихи. Явился в молодых и зрелых 
мужчинах и женщинах, которые преоб-
разились и запели славу Божию, не ради 
похвалы или каких бы то ни было привиле-
гий, а потому что воскресший Христос из-
менил всю природу, всю суть человеческого 
бытия. …И многоголосье, прославляющее 
Господа Иисуса Христа, да не умолкает! Не 
только на Пасху, один раз в году, но все 365 
дней в каждом концертном зале, в каждой 
семье, на каждом рабочем месте пусть не-
сется хвала нашему Господу, Который «так 
возлюбил мир, что отдал Сына Своего еди-

Главы протестантских конфес-
сий продвигают евангельские 
ценности

нородного, дабы всякий верующий в Него 
не погиб, но имел жизнь вечную!»

Вели концерт Наталия Лупаштян и Денис 
Мальцев. Ответственным за программу был 
помощник координатора тюремного служе-
ния РС ЕХБ Сергей Молодьков.

Праздничный вечер открыл хор ручных 
колоколов (руководитель Кирилл Гончарен-
ко), были исполнены композиции «Достоин 
поклонения» и «Восходящая радость». О 
пасхальной радости и поклонении Христу 
пели Циала Авдолян, группа «Радость», 
семейный ансамбль сестер Яны, Юны и 
Арины Катко «Ангелы». Славили Господа 
музыкальная группа «Евреи за Иисуса», 
дуэт Николая и Тамары Топчевых, Сергей 
Абрамов, Наталия и Анна Лупаштян, Юлия 
Петерс, Вадим Лю Чу Лин, Борис Бережной 
и Амалия Акапян. С особенной пасхаль-
ной торжественностью прозвучал оркестр 
народных инструментов Курска (руководи-
тель Сергей Малов). В благоговении перед 
Господом выступил детский ансамбль 
«Тропинка» из Владикавказа.

В этот незабываемый вечер торжества 
Воскресшего Иисуса Христа каждый при-
сутствующий мог вновь и вновь ощутить 
единство во Христе братства евангельских 
христиан-баптистов.

текст Зои Бардиной
фото автора

» В Москве в апреле прошел четвер-
тый международный конгресс «Мир 
семьи», посвященный Году семьи в 
России. Была заявлена тема встре-
чи — «Лучшие социальные техно-
логии на службе семьи».

ОРгАнИзАТОРАМИ конгресса стали: не-
зависимый институт семьи и демографии, Мо-
сковский дом национальностей, филиал РгСУ 
в городе Павловский Посад, Европейский 
институт семейного образования, Академия 
российских энциклопедий, Институт интегра-
тивной семейной терапии, Центр семьи, фонд 
«Мир семьи», Фонд социального развития.

В работе конгресса приняли участие 
депутаты законодательных собраний, руко-
водители и специалисты государственных 
и муниципальных органов власти, учрежде-
ний, научных и учебных центров, представи-
тели традиционных религиозных конфессий, 
некоммерческих и общественных органи-
заций, занимающиеся вопросами семьи. В 

числе приглашенных были представители 
администрации президента РФ, депутаты 
государственной думы, руководители феде-
ральных структур исполнительной власти, а 
также руководители структур ООн в России, 
почетные зарубежные гости и специалисты.

Приветственное слово от имени предсе-
дателя Совета Федерации РФ Сергея Миро-
нова передал советник председателя Алек-
сандр Чуев. Он сказал, что «проблемы семьи 
в нашей стране выходят на первый план и 
без ее поддержки как главной доминанты 
России не будет». В приветствии к конгрессу 
патриарха всея Руси Алексия II было отмече-
но, что «на всех нас лежит духовная ответ-
ственность за воспитание людей, особенно 
подрастающего поколения».

Среди благородных целей конгресса 
значились такие, как содействие укрепле-
нию престижа и роли семьи в обществе, 
формирование и реализация эффективной 
семейно-демографической политики на 
национальном, региональном и местном 
уровнях, а также обобщение положительно-
го опыта работы с семьей и представление 
наиболее интересных и эффективных соци-
альных технологий, программ и методик по 
работе с семьей и многое другое.

Все доклады, прозвучавшие на конгрессе, 
показали, как велик потенциал, необходи-
мый не только для анализа положения семьи 
в обществе, но и для помощи в решении 

многих проблем жизнедеятельности семьи. 
Практически все выступающие касались 
духовных ценностей человека. Так, Евгений 
Юрьев, председатель Общественного совета 
Центрального федерального округа, член 
Общественной палаты, отметил, что из-за 
духовно-нравственного кризиса в России 
растет количество брошенных детей, абор-
тов, незарегистрированных браков, заболе-
ваний крови и психики.

«нужно посмотреть на семью позитивно, 
— считает Ева Ковалевска, журналистка, 
президент Федерации польских женщин, — 
нужно больше говорить о любви, о радости 
в семье, о счастливой семье, тогда будет 
больше положительных сдвигов в решении 
семейных проблем».

«нужно помочь каждой матери, спасти 
каждого ребенка», — призывал профессор 
Владимир Базарный, руководитель научно-
внедренческой лаборатории физиолого-
здравоохранительных проблем образования 
правительства Москвы. 

Владислав Волохович, кандидат богосло-
вия, учитель из Беларуси, говорил о том, как 
религиозная практика влияет на семью: «Те, 
кто посещает церковь, лучше учатся, рабо-

тают. У верующих меньше разводов, браки 
более стабильны, дети и родители имеют до-
верительные отношения друг с другом, растут 
крепкие и в основном многодетные семьи».

В рамках конгресса прошли пленарные 
заседания, секции, круглые столы, мастер-
классы, творческая мастерская «Лучшие про-
граммы по работе с семьей», выставки. Был 
заявлен четвертый национальный конкурс 
«Лучшие российские программы для семьи». 
Олег Петрук, председатель ОО «Владивосток-
ское общество помощи детям», руководитель 
социального комплекса «Деревня “Семейный 
очаг”» из Приморского края, провел мастер-
класс. Целью проекта «Семейный очаг» было 
создание крепкого в духовном, социальном 
и экономическом аспектах сообщества 
многодетных семей, как реального положи-
тельного примера возрождения Российского 
государства. В настоящий момент в деревне 
проживает восемь семей.

Четвертый международный конгресс 
«Мир семьи» завершился, но идеи, опыт, 
выводы — все, что было представлено в ходе 
его работы, имеют колоссальный резерв для 
будущего созидания российских семей.

продолжение ↗

«Мир семьи»

Исаака Калины обратилась к ряду крупней-
ших в России религиозных объединений с 
предложением принять участие в разработ-
ке новых учебных программ для школь-
ников. В этой связи главы протестантских 
конфессий подписались под основными 
положениями позиции по разработке ново-
го поколения образовательных стандартов 
для того, чтобы в школьных учебниках 
появилась объективная информация о 
нравственных ценностях и истории появ-
ления в России различных конфессий.  

О неформальном общении пасторов хри-
стианских церквей московского региона 
рассказали пасторы Тушинской евангель-
ской церкви Александр Кузнецов и Андрей 
Петров. Московский пасторский клуб начал 
свою работу более двух лет назад, получив 
благословение Консультативного совета 
глав протестантских конфессий. Ежемесяч-
но клуб проводит встречи по актуальным 
темам: например, «Церковный регламент: 
меры дисциплинарного воздействия», «Раз-
личные формы служений» и др.

На одном из прошлых заседаний Кон-
сультативного совета глав протестантских 
конфессий руководителю совета МРО ЕХБ 
«На Руси» Владимиру Самойлову было дано 
поручение исследовать вопрос о возможных 
формах взаимодействия с Парламентской 
ассамблеей Совета Европы (ПАСЕ) и други-
ми подобными международными орга-
низациями. Вывод исследования: сотруд-
ничество возможно после определенной 
проработки вопроса. В частности, необхо-
димо создать постоянно действующую рабо-
чую группу по подготовке соответствующих 
документов и мероприятий, определить 
цели и задачи сотрудничества, выработать 
план работы. Такого рода международное 
взаимодействие откроет перед российски-
ми протестантами новые возможности для 
проповеди Евангелия, даст понимание 
своей роли и места в современном мире, 
а также обеспечит представительство на 
международной арене, возможность откры-
того диалога и многое другое.

Программа встречи Совета глав про-
тестантских конфессий была насыщена 
многими важными для протестантского 
движения России вопросами. Среди кото-
рых стоит упомянуть проведение гло-
бального саммита христианских лидеров, 
евангелизационный медиапроект «Ощути 
силу перемен» и издание библейского ком-
ментария Герхарда Майера.

Пасхальный концерт 
в Королевском зале

По факту

« П о   ф а к т у »

Пресс-конференция 
организаторов 
конгресса «Мир 
семьи». В центре 
Галина Зайцева
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текст Зои Бардиной

» Об итогах конгресса «Мир семьи» 
рассказывает его руководитель, 
директор Независимого института 
семьи и демографии Галина Зайцева.

— В чем состоит главная цель таких гло-
бальных мероприятий?

— Россия — большая страна, чьи ресурсы, 
в том числе и людские, сильно разбросаны. А 
когда люди съезжаются вместе, то приходит 
понимание, что они не одни в своих проблемах, 
что кто-то где-то точно так же пробивает лбом 
стенку, и у многих получается. Это дает новый 
стимул для того, чтобы жить и действовать.

— Конгресс — государственный заказ или 
веление вашего сердца?

— наши конгрессы не отражают госу-
дарственной потребности. Потому что есть 
государство, а есть родина, есть население, 
а есть народ. наши конгрессы независимы 
от государства и в финансовом плане.

— Вы приурочили этот конгресс к Году семьи, 
который отмечается в нашей стране?

— Мы эту тему «несем» с 1996 года. То, что 
сейчас вдруг вспомнили о семье, — это ра-

текст Павла Бегичева
фото Елены Столяровой

» С гордостью обсуждаем свои про-
фессиональные победы, утешаемся 
победами «на личном фронте», по-
ощряем себя за маленькие победы 
над теми, кто нам неприятен. Что 
уж говорить о больших победах? 
Дни больших викторий становятся 
государственными праздниками, во 
время которых принято демонстри-
ровать свою боевую мощь.

Но сквозь праздНичНый грохот боевых ору-
дий, сквозь звон орденов и медалей, сквозь маршевый 
топот парадов победы и гул голосов, чествующих ве-
ликих героев, едва-едва пробивается чуть слышная 
весть о маленьких и тихих победах, которые, соб-
ственно, и составляют самую суть побед великих.

ведь когда мы говорим: «кутузов одолел Напо-
леона», мы вовсе не представляем себе двух уже не-
молодых полководцев, вступивших в единоборство 
на манер этакого спарринга.

Мы говорим: «советский союз победил фашист-
скую германию!», а ведь это означает, что сотни ты-
сяч «маленьких людей» просто делали свое дело. 
Не за звезды героя, а, как говорится, за совесть!

Мы понимаем, что победа большая есть результат 
побед малых и подчас незаметных. кто-то победил 
свой собственный страх, лежа в окопе, и вдруг под-
нялся в атаку. кто-то победил свое равнодушие и 
помог раненому, который позже стал героем. кто-то 
победил свою страсть к воровству и накормил сол-
дат по-честному. да мало ли таких маленьких по-
бед? однако из них складываются победы большие.

к чему это я все говорю? да к тому, чтобы мы, раду-
ясь о различных победах, не забывали, благодаря чему 
они становятся возможными. а то и впрямь будем ду-
мать, что сталин отправил в смертельный нокаут гит-
лера, а петр первый самолично умертвил карла XII.

понимать суть вещей всегда полезно. ведь речь-
то пойдет сейчас о самой главной победе в нашей с 
вами истории.

в эти пасхальные дни каждый из вас, дорогой чита-
тель, не раз услышит о победе христа. о ней нам расска-
жут журналисты и священники, телеведущие и поп-дивы, 
алкаши и бомжи, дворники и троллейбусные кондукто-
ры. и даже какой-нибудь досужий блоггер возьмет да и 
не удержится от вести о христовой виктории.

«христос воскрес!» — скажут они нам.
«воистину воскрес!» — ответим мы дружным 

хором.

Мы будем петь и есть куличи. Будем слушать про-
поведи и читать писание. Мы услышим много важного 
и полезного, а также много странного и неумного. Мы 
вновь вспомним о великой Жертве и нашем спасении, 
а кто-то возрадуется тому, что наконец-то после долго-
го поста можно от души поесть и повеселиться.

в этой праздничной круговерти мы услышим о 
том, как он «смертию смерть попрал» и «смерть сама 
умерла», вонмем рассуждениям о богословии иконы 
сошествия христа в ад, где «одежды христа еще 
развеваются (как после стремительного спуска)… 
христос ворвался в ад, и сокрушенные им врата 
ада, разломанные, лежат под Его ногами». скажем 
«аминь!» вести о том, что господь победил сатану, 
похвалявшегося стать подобным всевышнему (по-
бедил, как боксер — чемпион мира c легкостью мог 
бы победить зарвавшегося десятиклассника).

и среди радости о «большой» христовой победе 
над смертью, среди ликования по поводу небывало-
го разрушения твердынь сатанинских, сквозь шум 
восклицаний, прославляющих новый мировой по-
рядок в небесных сферах, расслышать бы нам весть 
о том, из чего складывалась эта великая победа. ту 
самую весть, о которой задолго до пришествия хри-
ста говорил движимый духом пророк, а позже — 
ведомый тем же духом евангелист:

«се, отрок Мой, которого Я избрал, возлюблен-
ный Мой, которому благоволит душа Моя. положу 
дух Мой на Него, и возвестит народам суд; не вос-
прекословит, не возопиет, и никто не услышит на 
улицах голоса Его; трости надломленной не пере-
ломит, и льна курящегося не угасит, доколе не до-
ставит суду победы (выделено мною. — п. Б.); и на 
имя Его будут уповать народы» (Мф 12:18–21).

Этот «тихий» текст рассказывает нам о том, как 
именно Бог достиг той победы, что подарила нам 
жизнь вечную и прощение грехов.

вот семь Божьих деяний, благодаря которым ве-
ликая победа стала возможной.

(1)Первое: великая победа стала 
возможной благодаря тому, что 
Бог есть любовь.
…Отрок Мой, Которого Я избрал, Возлюбленный 
Мой, Которому благоволит душа Моя…

чтобы узнать, насколько человек способен 
любить, достаточно посмотреть на его отношения с 
родственниками.

а о Божьей прекрасной и нежной любви свиде-
тельствуют ласковые отношения Бога отца с Богом 
сыном. посмотрите, какими эпитетами наделяет Бог 
сына своего! Бог называет христа нежным словом 
«отрок», это не сухой юридический термин, обознача-

(3) Третье: великая победа стала 
возможной благодаря вести об ис-
тинном правосудии.
…и возвестит народам суд…

Буквально эта фраза означает: «он расскажет о 
правосудии нациям». он рассказал о своем «стран-
ном» правосудии. во всех земных судах оправды-
вают человека, чью вину не удалось доказать, а он 
хочет оправдать заведомо виновного! Бог «оправ-
дывает нечестивого» (рим 4:5).

однако есть одно условие: нечестивый должен осо-
знать свое нечестие, раскаяться в нем и от всего сердца 
возжелать Божьей праведности, которая будет засчи-
тана всякому, кто поверит в это! праведность Божья 
«вменится и нам, верующим в того, кто воскресил из 
мертвых иисуса христа, господа нашего…» (рим 4:24).

Его победа действует там, где возвещено Его нео-
бычное правосудие, и там, где этому правосудию верят. 
Не просто рассуждают о силе воскресения христа, не 
просто радуются о победе, а верят в Его правосудие.

(4) Четвертое: великая побе-
да стала возможной благодаря 
равнодушию Христа к доказатель-
ствам и спорам.
…не воспрекословит, не возопиет, и никто не 
услышит на улицах голоса Его…

христос ни с кем не собирается спорить и ругать-
ся. он не собирается ничего доказывать. и в этом Его 
сила. в этом Его победа. Некоторые люди, кажется, 
действительно убеждены, что Бог им что-то должен. 
таким людям кажется, что они сделают Богу огром-
ное одолжение, если поверят в Него. они, позевывая, 
бормочут: «так и быть… раз уж Бог так упрашивает… 
стану-ка я христианином, но взамен пусть христос бу-
дет так любезен переделать этот мир по моему вкусу!»

такие люди постоянно пытаются спорить с Бо-
гом, и чуть что идет не так, как они ожидали, за-
катывают Богу истерику, словно пятилетний малыш 
в отделе игрушек. они постоянно требуют от Бога 
доказательств Его любви, материальных благ, они 
общаются с Богом посредством ультиматумов.

а Бог просто не будет спорить с ними. он пройдет 
мимо. пойдет к тем, кто ищет не благ, а христа. Бог 
не будет прекословить, он просто уйдет от продаж-
ной веры спорщиков. Уйдет туда, где сможет най-
ти чистую любовь радостного сердца прощеного 
грешника. так совершится Его победа.

(6) Шестое: великая победа ста-
ла возможной благодаря Христо-
вой неотступности.
…доколе не доставит суду победы…

господь будет нянчиться с нами, пока не победит 
окончательно. апостол павел писал: «…уверен в 
том, что начавший в вас доброе дело будет совер-
шать его даже до дня иисуса христа…» (Флп 1:6).

господь не оставит нас до тех пор, пока Его пра-
восудие не восторжествует в нашей жизни. ведь 
праведность Его не просто засчитывается нам. Мы 
не просто слывем праведниками, но мы преобража-
емся в Его образ.

Бог ведет нас нелегким путем. Мы учимся побеж-
дать себя. Мы учимся жить как оправданные. пада-
ем, сомневаемся, не спим ночами, плачем, сжимаем 
кулаки от боли, радуемся, поем от счастья, борем-
ся, открываем для себя истины слова, молимся, по-
стимся, благодарим и т. д. словом, мы живем хри-
стианской жизнью, которая стала возможна в день, 
когда он «сущим во гробе жизнь даровал». и будьте 
уверены, он не остановится на полдороге!

(7) Седьмое: великая победа ста-
ла возможной благодаря Божьему 
повелению, обращенному к нам.
…Се… и на имя Его будут уповать народы.

Мы — соучастники христовой славы. Никакая побе-
да не бывает полной, если она не приносит свободу и 
мир народам. христос совершил свою победу не ради 
триумфа, но ради нас! поэтому Его победа требует на-
ших действий.

Но каково же наше место в генплане Божьей побе-
ды? во-первых, Бог повелевает нам смотреть на хри-
ста. Не многие знают, что коротенькое слово в начале 
18-го стиха — это на самом деле Божье повеление. «се» 
значит «смотри». Не забывай о сути христовой победы, 
постоянно рассматривай ее, учись побеждать, как по-
беждал христос. а во-вторых, уповай на имя Его. Это 
очень важно. Без упования на христа бесполезна будет 
для нас вся праздничная пасхальная шумиха. все эти 
куличи, пасхи, крестные ходы, молебны и пасхальные 
оратории, все это никак не поможет нам.

как умирающему, которому нужна срочная операция, 
не поможет концерт в честь дня работников здравоох-
ранения, так и тебе, если ты не уверовал во христа всем 
сердцем, не поможет празднование дня Его победы.

и если даже тебе кажется, что ты христианин, но 
христос — это не твоя «последняя и единственная на-
дежда», то ты еще пока чужой на этом празднике Жиз-
ни, поправшей смерть.

дорогой мой читатель, христова победа должна со-
вершиться не в храмах и не в домах молитвы, но в на-
ших сердцах: твоем и моем.

христос по-прежнему борется в нашем сердце с са-
мым главным противником — с нами. Это нас Ему пред-
стоит победить. Нас, гордых и самовлюбленных. Нас, не 
желающих спасения, а предпочитающих «спокойную, 
не фанатичную» религию. Нас, гниющих в собственных 
грехах. победить любовью! поэтому, слушая о христо-
вом победном воскресении, прислушайся и к своему 
сердцу… кто там у тебя побеждает?

приумножая любовь

Самая главная 
победа на земле

дует. Потому что самыми главными для госу-
дарства должны быть люди. Бюджет, армия, 
ресурсы и все остальное в России должно 
быть ориентировано на семью, на человека, 
а не наоборот, как сейчас происходит.

— Почти все выступающие в унисон говорили 
о важности духовной составляющей…

— Человек приближается к животному при 
отсутствии духовности. Человек вырастает 
над собой, над животными инстинктами 
благодаря духовности. Человек — Божье 
творение, созданное по образу и подобию 
Божьему, и мы должны об этом говорить.

Одна молодая мать четверых детей рас-
сказывала, что, когда она ждала второго 
ребенка, с ужасом думала, как она безумно 
любит первого ребенка, боялась, что ее 
любви не хватит для второго. на что один 
умный человек сказал потрясающие слова: 
«Любовь не делится, она умножается».

— Каковы могут быть итоги конгресса?
— наша задача — «взбивать масло». Люди 

возвращаются к себе в регионы с желанием 
созидать, нести только позитив, это как в храме 
в единой молитве. У себя дома они становятся 
мощными очагами, несущими положительный 
заряд. Движение идет дальше — это как от 
одной свечи загорается множество.

ющий права на наследство, но ласковое слово, схожее 
с русским выражением «дитя». Бог называет христа 
избранным и возлюбленным. Бог признается, что Его 
душа благоволит христу особым образом. греческое 
слово αααααααα (Я избираю) означает, что Бог предпочитает 
христа всему остальному. иисус так дорог Богу отцу, 
что нет никого и ничего в этом мире, что могло бы 
сравниться с христом. и все же христос добровольно 
отдает себя в жертву за нас, а Бог отец соглашается с 
этим. тем самым Бог оценил нас очень высоко. Начало 
великой победы было заложено уже в самом главном 
качестве святой троицы — в Ее любви.

(2) Второе: великая победа стала 
возможной благодаря единству 
планов внутри Троицы.
…Положу дух Мой на Него…

Бог отец обещает Богу сыну, что тот не оста-
нется без помощи духа святого. все Лица Божества 
действуют в единой воле. они были едины в жела-
нии «собраться больше трех» и поделиться быти-
ем с тварным миром. они были едины в желании 
спасти непутевое человечество, сбившееся с пути. 
они по-прежнему едины в желании помогать нам. в 
этом единстве и есть залог великой победы. когда 
руководство действует единодушно, дело пойдет. 
Наш небесный полководец действует единой волей. 
поэтому победа была неизбежна.

(5) Пятое: великая победа стала 
возможной благодаря Божьему 
желанию не отвергнуть даже са-
мого слабого.
…трости надломленной не переломит, и льна 
курящегося не угасит…

Бог побеждает не насилием. Его победа ми-
лостива. клайв стейплз Льюис так высказался об 
этом свойстве Божьей победы: «Если осталась хоть 
одна искра под всем этим пеплом, мы раздуем ее 
в светлое пламя. Но если остался один пепел, дуть 
бесполезно, он только запорошит нам глаза».

Бог уходит от дерзких и самовлюбленных хамов, 
оставляя их наедине с их собственным «остроумием» 
и «умением задавать каверзные вопросы». Но Бог ни-
когда не бросит человека, чье сердце разбито. человек, 
плачущий о своих грехах, человек, сокрушающийся о 
никчемности своей жизни без Бога, всегда может рас-
считывать на то, что христос подойдет к нему и ска-
жет: «Я успокою тебя и помогу тебе!» и сим победит.

Мы, радуясь о различных 
победах, подчас забываем, 
благодаря чему они стано-

вятся возможными

← начало 

Прикосновение к Богу

« П р и к о с н о в е н и е   к   Б о г у »



Протестант

4 5/2008№124

текст Николая Домася
фото предоставлено Алексеем Синич-
киным, Западно-Российским союзом 
христиан — адвентистов седьмого дня

» Невиданная по своей жестокости 
и кровопролитию четырехлетняя 
война, развязанная против СССР 
германским фашизмом, началась в 
«неудачное» для протестантов вре-
мя. К 1941 году все конфессии этого 
христианского течения понесли не-
малый урон. Перестали существо-
вать духовные центры лютеран, 
баптистов, адвентистов седьмого 
дня. Еле теплился Всесоюзный со-
вет евангельских христиан (ВСЕХ). 
Многие руководители и активи-
сты общин оказались в тюрьмах, 
лагерях, ссылках. Многих постигла 
расстрельная участь. В своих пе-
чалях той поры протестанты были 
не одиноки. Достаточно вспомнить 
трагическую гибель многих безвин-
но осужденных видных командиров 
Красной армии в 1937–1938 годах.

Но в то тЯЖЕЛоЕ врЕМЯ протестантские об-
щины не оказались во власти растерянности, обиды, 
безразличия к судьбам отечества. ориентиром в по-
ведении, образе действий верующих в те дни были 
слова Евангелия «Не оставайтесь должными никому 
ничем, кроме взаимной любви…» (рим 13:8); «Нет 
больше той любви, как если кто положит душу свою 
за друзей своих» (ин 15:13); «всякая душа да будет 
покорна высшим властям, ибо нет власти не от Бога; 
существующие же власти от Бога установлены. по-
сему противящийся власти противится Божию уста-
новлению» (рим 13:1–2).

призывало к благим делам содействия армии в борь-
бе с фашистским агрессором. обращения были так-
же к женщинам — членам общин евангельских хри-
стиан- баптистов, братьям и сестрам, находящимся 
под гнетом немецко-фашистских оккупантов, о сбо-
ре средств на строительство санитарного самолета, в 
помощь раненым воинам-героям…

На фронте сражались  
и баптисты

с того пЕчаЛьНо паМЯтНого дНЯ 22 июня 
1941 года прошло 67 лет. Многие участники великой 
отечественной войны — члены протестантских об-
щин, увы, уже отошли в вечность. Но и при жизни 
они, как и принято у христиан, проявляли скром-
ность — о своих боевых заслугах и наградах осо-
бенно не распространялись. Многие обстоятельства 
их фронтовой жизни остались неизвестными, утра-
ченными. а жаль.

в множестве изданных книг, документальных и 
художественных произведений немало говорится о 
героических подвигах советского воинства, но ред-
ко услышишь доброе слово о солдате, командире — 
последователе протестантского вероучения. чаще 
преподносится фигура абстрактного «сектанта» 
или «баптиста» в негативном свете.

согласно проведенной тогда переписи населения, 
на 17 января 1939 года в ссср проживало 1 427 232 
гражданина немецкой национальности; по самым 
скромным подсчетам, среди них могло быть, по 
определению историка-исследователя ольги Ли-
ценбергер, около миллиона лютеран. перед началом 
великой отечественной войны в красной армии на 
равных основаниях с представителями других нацио-
нальностей служило более 30 тысяч немцев — офи-
церов, сержантов, рядовых. из приведенных выше 
цифр можно условно предположить: из каждых трех 
немцев-военнослужащих двое — лютеране.

полка 4-го Украинского фронта, и роберт клейн, 
начальник разведки 1-й Украинской партизанской 
дивизии, который осуществил ряд разведывательно-
диверсионных операций, действуя в тылу врага в 
форме полковника вермахта.

список участников великой отечественной войны 
может быть дополнен руководителями и авторитет-
ными деятелями евангельско-баптистского братства. 
Это первый председатель рс ЕхБ василий Логвинен-
ко; иван гнида, один из руководителей объединения 
ЕхБ Украины, василий андреенко — старший пре-
свитер всЕхБ по киргизии и другие.

как рассказывает журнал «Братский вестник» 
(1945, № 2), в семье первого председателя всЕхБ 
Якова Жидкова и его жены пелагеи было семеро де-
тей — дочь и шестеро сыновей: «четверо из шести 
сыновей Жидковых пошли в ряды красной армии 
для борьбы с фашистскими захватчиками. трое из 
них погибли в этой войне. таким образом, эта семья 
своей кровью запечатлела верность родине и пре-
данность родному народу».

два сына заместителя генерального секретаря и 
казначея вхЕсБ артура Мицкевича (1901–1988), вос-
питанные в христианском духе, — также участники 
войны. Эдуард, призванный в красную армию в 1942 
году, сержант, служил на дальнем востоке в морской 
пехоте. с первых дней войны с Японией участвовал в 
боевых действиях. в настоящее время он дьякон киев-
ской центральной церкви ЕхБ. другой сын, альфред, в 
составе артиллерийской воинской части участвовал в 
освобождении Украины, Белоруссии, служил в подраз-
делении, подвозившем снаряды на огневые позиции.

восемнадцатилетний баптист иван Шаталин, при-
званный в 1940 году в армию, был направлен на учебу 
в ворошиловградское военное авиационное училище 
пилотов. после окончания училища с апреля 1943 года 
он в действующей армии, командир эскадрильи 103-го 
штурмового авиационного полка 230-й штурмовой 
авиационной дивизии 4-й воздушной армии 2-го Бело-
русского фронта. как известно, на вооружении штур-
мовой авиации состояли бронированные самолеты-
штурмовики ил-2 и ил-10, чьей основной задачей 
была авиационная поддержка сухопутных войск путем 
поражения на поле боя и в ближайшей глубине танков, 
артиллерии и живой силы противника.

Штурмовая авиация применялась также для уни-
чтожения самолетов противника на аэродромах, его 
зенитной артиллерии, а также для нарушения желез-
нодорожных и автомобильных перевозок. с такого 
рода заданиями иван Шаталин совершил, продолжая 
оставаться убежденным верующим, 165 боевых выле-
тов. к апрелю 1945 года он уже был награжден тремя 
орденами красного знамени, двумя орденами красной 
звезды, орденом александра Невского, орденами оте-
чественной войны 1-й и 2-й степеней. 18 августа 1945 
года в день военно-воздушного флота ему присвоено 
звание героя советского союза с вручением ордена 
Ленина и медали «золотая звезда». в 1950 году иван 
Шаталин окончил военно-воздушную академию, но в 
1958 году, прослужив в армии лишь 18 лет, был уво-
лен в звании подполковника в запас. позже работал 
старшим инженером в проектном институте. до конца 
своих дней он посещал богослужебные собрания.

во время великой отечественной войны родину 
защищали и последователи адвентистского вероуче-
ния, которые, как известно, твердо стоят на позиции 
заповеди «не убей». так, Борис волынкин, адвентист 
седьмого дня, начал армейскую службу в 1940 году 
в железнодорожных войсках, участвовал в сталин-
градской битве, в освобождении Украины, Молдавии, 
Латвии. Ныне является членом церкви асд в актю-
бинске. встречаясь с людьми как ветеран войны, он 
свидетельствует о своей вере, говоря, что только Бог 
помог ему выжить на войне.

община асд села пожарки волынской области 
еще в довоенное время имела духовой оркестр. когда 
в 1944 году красная армия освободила село от немец-
ких захватчиков, весь состав оркестра — 20 человек 
— был призван на военную службу. Но не сразу ор-
кестранты ушли на фронт. в течение полугода мест-

И кайло добывало 
Победу

»
Община 

Центральной 
Московской 
церкви ЕХБ 

в годы войны

«
Волынская область, 
село Пожарки. 
1944 год. Духовой 
оркестр адвентистов 
седьмого дня перед 
уходом на фронт

Призыв к защите Отечества

28 июНЯ 1941 года с посланием к единоверцам 
обратились руководители всЕх. «в прошлую войну 
нашей страны с германией, — говорится в том об-
ращении, — братья, члены евангельских церквей, 
не только сражались с врагом с оружием в руках, 
но и как герои войны были награждены различны-
ми знаками отличия… пусть и в наших теперешних 
евангельских рядах не будет ни одного отказчика от 
военной службы, в каком бы виде она ни была вам 
предложена. пусть окончательно прозреют те оди-
ночные братья, которые по неведению или заблуж-
дению своему отказываются от службы в красной 
армии, а люди, толкающие их к этому, не имеют ни-
чего общего с Божиим учением… Мы обращаемся и 
к тем нашим братьям и сестрам, которые работают в 
крестьянстве, на фабриках, заводах и в учреждениях. 
пришло время удесятерить нашу ревность в труде… 
покажем, что мы умеем не только молиться, но и хо-
рошо трудиться. Этим прославится наш великий спа-
ситель — христос!»

впоследствии, в течение всей войны, руководство 
всЕх, поддерживая регулярную связь с общинами, 

как установлено исследователями, в числе защит-
ников Брестской крепости были и немцы — подпол-
ковники Эрих кроль и георг Шмидт, майор александр 
дульвайт, полковой врач владимир вебер, а также 
артур герцог, александр герман, генрих релинг, Ни-
колай кюнг, вячеслав Майер…

Некоторые участники великой отечественной 
войны, немцы по национальности, были удостоены 
звания героя советского союза. Упомянем четверых. 
петр Миллер служил в красной армии в 1933–1935 
годах, вновь призван в армию в 1942-м, старший сер-
жант, командир расчета птр. в ночь на 30 сентября 
1943 года он был в числе других бойцов, которые 
первыми форсировали днепр. вольдемар венцель, 
сменивший имя и фамилию на владимира венцова 
(чтобы не убрали с фронта в тыл как спецпереселен-
ца) — командир пулеметного взвода 1185-го стрел-
кового полка (Центральный фронт), в бою в орло-
вской области в июле 1942 года заменил выбывшего 
из строя командира роты; вскоре погиб; звание героя 
советского союза присвоено ему 15 января 1944 года 
посмертно. Этим высоким званием были удостоены 
также Михаил гаккель, командир отделения войско-
вой разведки 81-го гаубичного артиллерийского 

ный военкомат использовал адвентистский оркестр 
по назначению — для музыкального сопровождения 
строевой подготовки призывников, торжественных 
мероприятий и т. д. затем музыкантов направили в 
действующую армию, включив в полковые оркестры. 
по окончании войны все 20 оркестрантов живыми 
вернулись в родное село. духовой оркестр при адвен-
тистской общине восстановили, он действует и поны-
не. Увы, не все его участники дожили до наших дней. 
об этой истории сообщил в Евро-азиатский дивизион 
Церкви асд бессменный, с довоенных времен, руко-
водитель легендарного оркестра дмитрий грицук.

«Все для фронта!» — лозунг 
трудармейцев

в НачаЛьНый пЕриод великой отечественной 
войны красная армия понесла большие потери во-
енной техники и вооружения. из имевшихся на 22 
июня 1941 года 22,6 тысячи танков к концу 1941 года 
осталось 2,1 тысячи, из 20 тысяч боевых самолетов 
— 2,1 тысячи, из 112,8 тысячи орудий и минометов 
— всего около 12,8 тысячи. восполнение вооружения 
осложнялось тем, что обширная территория страны, 
где размещались оборонные предприятия, оказалась 
оккупированной врагом. предстояло срочно создать 
новую военно-промышленную базу на востоке стра-
ны, главным образом на Урале. проблема осложня-
лась еще и тем, что из промышленных предприятий 
по мобилизации были отправлены на фронт многие 
специалисты и квалифицированные рабочие. Не-
смотря на все трудности, приложив колоссальные 
усилия, тыл обеспечил армию в необходимом коли-
честве вооружением, техникой, обмундированием и 
продовольствием. за четыре года войны было про-
изведено для фронта свыше 102 тысяч танков, более 
112 тысяч самолетов, почти 500 тысяч орудий.

значительный вклад в этот труд внесли и гражда-
не страны — немцы по национальности, которые на 
основании указа президиума верховного совета ссср 
от 28 августа 1941 года были выселены из автономной 
республики немцев поволжья, саратовской, сталин-
градской областей, Украины, кавказа, крыма, Мо-
сквы, Ленинграда и направлены как спецпереселенцы 
в сибирь и казахстан. по данным Нквд ссср, всего 
переселению подлежало 904 255 человек. Фактически 
к 1 января 1942 года было переселено 856 168 чело-
век. свыше 48 тысяч по разным причинам остались на 
прежних местах жительства.

в местах поселений немцы были сформированы в 
рабочие колонны и использовались на тяжелых рабо-
тах по возведению новых заводов, электростанций, 
железных дорог. в одной из газет североуральского 
города краснотурьинска, где располагался Богос-
ловлаг, сообщалось, что трудармейцы строили здесь 
кирпичный завод, плотину, железнодорожную ветку, 
тЭЦ, алюминиевый завод. все работы велись вруч-
ную — кирками, лопатами, с помощью тачек. «Нем-
цы Богословлага не были исключением, — пишет 
в своей книге “они сражались за родину” григорий 
Боровиков. — политика геноцида реализовывалась 
во всех лагерях гУЛага… и все же заслуга немецких 
трудармейцев в том, что уже в 1945 году на Урале 
производилось свыше 58 процентов чугуна, 53 про-
цента стали, 51,6 процента готового проката. так что 
и советские немцы “день победы приближали как 
могли”. в том числе и ценой своей жизни.

о том, где похоронены трудармейцы Богословлага, 
не знает никто. Мемориал памяти в краснотурьинске 
сооружен не на месте захоронений, но очень симво-
лично. Если идти от вокзала через плотину, то слева в 
окружении плачущих ив виден мраморный крест. по 
бокам в виде надгробных холмов лежат мраморные 
плиты с фамилиями 3462 погибших здесь в годы 
войны трудармейцев».

Белый мраморный крест — это не только знак па-
мяти о погибших, но и символ голгофской жертвы 
христа, вера в которого помогала страдальцам тех 
лет существовать, а кому-то и выжить.

Во множестве 
изданных книг 

немало гово-
рится о герои-
ческих подви-
гах советского 

воинства, но 
редко услы-

шишь доброе 
слово о солда-
те, командире 

— последо-
вателе про-

тестантского 
вероучения
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Ветераны войны Ксения Павловна 
и Варвара Сергеевна

СЕГОДНяшНЕЕ РОССийСКОЕ ПРОтЕ-
СтаНтСКОЕ СООБщЕСтВО НужДаЕтСя 
В СОХРаНЕНии КОНфЕССиОНаЛьНОй 
иДЕНтиЧНОСти, ОСОЗНаНии цЕРКОВ-
НОй тОжДЕСтВЕННОСти, ГЛуБиННОМ 
ПОНиМаНии СВОЕГО ЕДиНСтВа ВО 
ХРиСтЕ.

гАзЕТА «ПРОТЕСТАнТ» создавалась 
в 90-е годы XX века, в период рухнувшего 
железного занавеса, и выполняла миссию 
печатного органа, консолидирующего 
евангельское движение. Издание, с одной 
стороны, доносило до секулярного обще-
ства идеи российского протестантизма, а с 
другой — укореняло российских протестан-
тов в своей самобытности.

дорогие 
и уважаемые читатели!

МИССИя гАзЕТы «ПРОТЕСТАнТ» в 
настоящих реалиях — продолжить начатые 
усилия по объединению евангельского 
движения России посредством аккуму-
лирования и размещения объективной 
информации о российском протестантизме 
для формирования позитивного имиджа как 
внутри конфессии, так и за ее пределами; 
освещение вопросов, направленных на 
вырабатывание позиции в евангельских 
церквах как единого тела Христова и по 
основополагающим, объединяющим проте-
стантские церкви вопросам христианства.

«Протестант», как и раньше, будет 
периодическим изданием. Мы выходим раз 
в месяц на 16 страницах тиражом 10 тысяч 
экземпляров. В наши планы входит не толь-
ко увеличение тиража и объема газеты, но 
прежде всего повышение качества публику-
емых материалов и разнообразие палитры 
наших авторов. Если у вас в этой связи есть 
какие-то предложения, замечания или ком-
ментарии, пишите нам по адресу: 123290, 
Москва, а/я 83 или по электронной почте: 
gazetapritestant@gmail.com.

 
подтверждение 

для получения газеты

Мы ХОТИМ БыТь ЧУТКИМИ в вопро-
сах доставки газеты. Поэтому, дорогие 
читатели, нуждаемся в вашей помощи. Если 

на ваш домашний или церковный адрес 
пришел по почте этот или предыдущие 
номера газеты и вы в дальнейшем желаете 
получать газету «Протестант», пожалуйста, 
сообщите нам об этом по адресу: 123290, 
Москва, а/я 83 или по электронной почте: 
gazetapritestant@gmail.com.

В своем письме укажите ваш почтовый 
адрес, фамилию и имя. Если мы не получим 
от вас подтверждения заявки на получение 
газеты в течение ближайших месяца-двух, 
это будет означать, что вы отказываетесь от 
подписки, и газета «Протестант» вам вы-
сылаться больше не будет.

Если до этого времени вы не получали 
газету «Протестант», но хотели бы стать ее 
постоянными читателями, также сообщите 
нам об этом по почтовому или электронно-
му адресу, указав в заявке свой почтовый 
адрес и контактные данные для доставки 
газеты.

пожертвование на газету

Мы зАРАнЕЕ БЛАгОДАРны всем чи-
тателям, откликнувшимся на нашу просьбу 
сделать пожертвование на выпуск газеты 
«Протестант».

Пожертвование на газету является 
делом добровольным.

Стоимость годового комплекта из 12 
номеров «Протестанта» 150 рублей. Воз-
можно, вы захотите сделать больший вклад 
в издание газеты «Протестант», поэтому 
графу «Сумма платежа» мы оставляем 
незаполненной, чтобы вы могли вписать 
приемлемую для вашего бюджета сумму 
пожертвования.

«Протестант» будет признателен вам 
за любой вклад в издание исторического 
символа свободы евангельских христиан, 
коим вот уже второе десятилетие является 
газета «Протестант».

Пожалуйста, вырежьте извещение на 
пожертвование по пунктирной линии, акку-
ратно впишите сумму платежа, ваши фами-
лию, имя, отчество, полный домашний адрес 
с индексом. Внесите указанную вами сумму 
в любом отделении Сбербанка России.

Пожертвование на «Протестант» пока 
принимаются только от жителей России.

С благодарностью и любовью к вам, 
наши читатели, ваш «протестант».

Извещение
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Обращение «Протестанта» к своим читателям

текст Зои Бардиной
фото автора

» участники прошлых церемоний 
возложения венков на могилу Не-
известного солдата — ветераны 
Великой Отечественной войны, 
члены евангельских церквей Рос-
сии вспоминают о суровом военном 
времени, которое им пришлось 
пережить.

владимир кожин 
— капитан 3-го 
ранга запаса, пастор 
церкви Хве, 74 года. 
Живет в Калуж-
ской области в пос. 
Думиничи. Уверовал 
в 1993-м, крестился вместе со своей женой. 
Повзрослел он рано, его детство пришлось 
на военные годы. Семилетним мальчиком 
война застала его в Москве: взрывы, пожары, 
зажигательные бомбы, которые он тушил 
водой и песком наравне с взрослыми. Вместе 
с родителями жил в эвакуации в Тамбовской 
области. Весной 43-го его семья вернулась 
в Москву. Военная профессия Вовы Кожи-
на — «помощник взрослых». Работал он на 
заготовке овощей для фронта. Все для фронта, 
все для победы, а сами пухли от голода. ниче-
го не брали себе, даже зернышки с колосьев. 
Военные мальчишки и девчонки чтили своих 
отцов, матерей, дедов. День Победы Влади-
мир Кожин запомнил на всю жизнь! Особенно 
салют, который продолжался всю ночь! О 
возложении венков на могилу неизвестного 
солдата Владимир Алексеевич так говорит: 
«я так счастлив, что меня сюда пригласили. 
Возлагая венки вместе с представителями 
общественных организаций, мы, христиане, 
делаем достойное дело для России».

не забывают военное время и женщины — 
ветераны войны. Совсем юными они уходили 
на фронт, служили в госпиталях и помогали в 
тылу. Две пожилые сестры — члены москов-
ской церкви евангельских христиан-баптистов 
«голгофа» поделились с газетой «Протестант» 
своими впечатлениями.

рассказывает ксения павловна, 86 лет.
— Какие чувства вы испытываете от участия 

в церемонии?
— Так много молодежи было рядом с нами. 

Приятно, что они не забывают нас. Как-то про-
ходя мимо молодых людей, услышала в свой 
адрес: «Если бы ни они, нас бы не было».

— Какова, на ваш взгляд, причина того, что 
раньше христиане не возлагали венков?

— Раньше нас, можно сказать, и за людей не 
считали. Относились как к темным и забитым 
субъектам. А какие мы темные? я, например, 
учительница, из верующей семьи, с молоком 
матери впитала веру.

— Где вы были во время Великой Отечественной 
войны?

— Работала в госпитале, ухаживала за 
ранеными. Мы пережили много трудностей и 
все ради победы. Война принесла огромное 
горе. Столько людей погибло, а те, кто остался, 
полные инвалиды, не рады были такой жизни. 
Кому хочется жить без рук и ног? но победа, 
действительно, была со слезами на глазах... 
Это было так чудесно! я тогда всех обнимала, 
радость была великая.

— Вы можете сказать, что это Господь даровал 
победу?

— А как же! Только благодаря господу мы 
преодолели и голод, и холод, и все невзгоды! я 
сама тогда чуть не замерзла. Жила в Брянске, 
была эвакуирована в Мичуринск. Как только 
освободили Брянск, я сразу же вернулась 
преподавать в школу. здание школы сами вос-
станавливали. Кто найдет какую-то фанерку, 
рейку, стекло — все в школу. не работали 
батареи... наши ученики из-за войны были 
переростками. В моем втором классе одному 
мальчику, Шурику Хлюпину, исполнилось 15 
лет, он был влюблен в меня. А мне-то было 
всего 19! Он учился у двенадцати учителей, все 
отказались от него — трудный был, но меня 
слушался... Классы были большие — по 60–62 

«Благодаря Господу 
мы победили»

человека. Тетрадей не было, я шила тетради 
из оберточной бумаги. Дружеские отношения 
помогли нам выжить несмотря ни на что.

— Вам многое пришлось пережить. Хотели бы 
вы что-то пожелать сегодняшней молодежи?

— Если вы будете жить честно, не стре-
миться к богатству, которое в конце концов 
станет прахом, господь Сам все устроит. надо 
надеяться на Бога.

— Вы считаете себя героем?
— я не сделала ничего особенного. Делала 

то, что могла, самую малость. но те, кто 
сражался на фронте и остался жив, достойны 
большого почета.

варвара Сергеевна гарковская, 77 лет. 
Во время войны она жила в деревне в 
Тамбовской области. Тогда ей было 13 лет. 
Работала сверх детских сил, понимая, что в 
такое тяжелое военное время необходимо 
помогать взрослым. В день Победы сидела 
за школьной партой. По такому случаю уче-
ников отпустили с уроков.

— Почему вы приехали на возложение венков? 
— я очень хотела встретиться с подругами, 

которых не видела много лет. Было желание 
поучаствовать и в самой церемонии.

— Есть ли у вас слово для молодежи?
— Сегодняшнее поколение не знает, что 

такое голод, который мы пережили в военные 
годы. Люди пресытились во всем: в одежде, 
в питании. Они гонятся за богатством, а ведь 
не это главное. Так же, как и Ксения Павловна, 
хочу пожелать молодежи принять Иисуса Хри-
ста в свое сердце, тогда все будет как надо.
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— Сергей Викторович, многие вас знают 
как богослова, историка, пастора, организа-
тора духовного образования. Как начался ваш 
духовный путь?

— На то время, когда я уверовал, это было 
в середине семидесятых годов, я занимался 
научными исследованиями на кафедре 
философии Одесского государственного 
университета. Главным образом работал в 
области системного анализа, инновацион-
ных систем. Моим любимым автором был 
Сёрен Кьеркегор, представитель религи-
озного экзистенциализма. Правда, я не 
особенно анализировал его религиозные 
взгляды, для меня была интересна, скорее, 
его концепция. В то время я находился в по-
стоянном поиске, не мог остановиться, не 
понимал, что именно мне нужно. Я искал 
не Бога, а скорее, смысл в жизни. Именно 
в этот момент Господь послал мне Новый 
Завет. Его мне подарил мой давний друг 
Коля, очень хороший и известный худож-
ник, руководитель художественного фонда 
Одессы. Тогда он сказал мне: «Эту книгу 
нам с тобой давно надо было прочитать». Я 
был очень удивлен, потому что его жизнь, 
как и жизнь многих светских художников, 
нельзя было назвать святой. Мы с женой 
начали читать Новый Завет. И собственно, 
читая Слово Божье, мы и приняли Христа.

— Что именно в Новом Завете вам показа-
лось интересным, удовлетворило ваши поиски?

— Когда я начал читать Евангелие, то 
понял, что все мои представления об этой 
книге, все знания, которые я почерпнул из 
курсов атеизма, на самом деле совершенно 
не соответствуют действительности. Текст 
Нового Завета оказался ясным, чистым 
и недвусмысленным, хотя раньше мне 
казалось, что в Библии много ошибок, что 
это устаревший текст, который изменялся, 
переписывался. Я читал Евангелия подряд 
и записывал возникающие вопросы, а 
потом отправился в научную библиотеку 
Одесского университета. Нашел все книги 
по библеистике и библейской критике. Я 
искал доказательства того, что библейский 
текст изменялся. Все, что удалось отыскать, 
— чисто теоретические разработки, кото-
рые указывали на незначительные погреш-
ности в тексте, что вполне естественно. Я 
был поражен тем, насколько точно дошел 
до нашего времени текст Нового Завета. 
Читая его, убедился в искренности и 
правдивости написанного. В придуманных 
текстах обычно много приукрашиваний, 
причесывания негативных моментов. С Но-
вым Заветом все было по-другому. Конечно, 
многое из прочитанного я не понял. Когда 
мы с женой дошли до Деяний святых апо-
столов, она спросила меня: «А ты веришь 
тому, что здесь написано?» Когда задумался 
над ее вопросом, не смог ответить «нет». И я 
понял, что действительно верю.

— Духовное развитие вашей супруги проис-
ходило в то же время, что и у вас?

» уважаемые читатели, перед вами новая газетная рубрика «Лица», которая 
будет рассказывать о выдающихся людях евангельского движения в России, 
все они — представители разных областей жизни: науки, культуры, бизнеса, 
лидерства. Презентацию этой рубрики мы начинаем с интервью с Сергеем Сан-
никовым. С именем этого человека связано много событий в истории братства 
ЕХБ. Он известен не только у себя в украине, но и за ее пределами. Его служе-
ние многогранно. На авторском сайте www.sannikov.info показаны маршруты 
его поездок по пяти континентам. Сергей Санников — член попечительских 
советов и преподаватель многих известных семинарий и библейских школ. 
Во многом развитию этих богословских школ способствует его деятельность в 
качестве исполнительного директора Евро-азиатской аккредитационной ассо-
циации (Е-ааа). Он был первым ректором первого богословского вуза братства 
ЕХБ — Одесской семинарии, редактором первого богословского издания ЕХБ — 
альманаха «Богомыслие». Кроме того, Санников является писателем, истори-
ком и богословом, одним из пресвитеров Первой Одесской церкви евангельских 
христиан-баптистов. Его двухтомный труд «Двадцать веков христианства» 
пользуется популярностью и в церкви, и в обществе. широко известны создан-
ные им аудиопортреты «Мартин Лютер», «жан Кальвин» и др. Для настоящей 
публикации мы выбрали материал о начале его духовного пути и о его семье.

— Вместе с женой мы с восторгом и 
взахлеб читали Новый Завет, для нас это 
стало непостижимым открытием, которое 
расставило все на свои места. Мне недо-
ставало не придуманной мною системы, 
а абсолютных и объективных критериев 
познания мира. И вдруг я понял самое глав-
ное для себя, что объективно существуют и 
критерии, и ценности, и система — это Бог. 
Появилась жизненная цель, ради которой 
стоило жить. Мой друг Коля приехал ко мне 
месяца через два после того, как подарил 
мне Новый Завет. Зашел в дом с некоторой 
опаской, все-таки в 1978 году за веру можно 
было пострадать. Он начал рассказывать 
о себе, его слова стали ответом на мои во-
просы. С восторгом я воспринял его новые 
взгляды. На то время Николай обратился к 
Богу в баптистской церкви и часто бывал на 
богослужениях. Меня это повергло в шок. 
Но он успокоил меня, сказав, что бапти-
сты не сектанты, детей не едят, оргии не 
устраивают.

— Какими были ваши впечатления от перво-
го посещения баптистской церкви?

— Хотя баптистская церковь находилась 
в двух кварталах от моего дома, я никогда 
не бывал там, даже обходил это место. Коля 
пригласил нас в эту церковь. Сначала пошла 
моя жена, вернулась окрыленной и взволно-
ванной. В следующий раз мы отправились 
вдвоем. Все мои страшные представления о 
баптизме оказались беспочвенными. В не-
большом молитвенном зале собралось более 
тысячи человек. Проповедь читали братья 
без какого-то специального образования, 
это было видно по их речи. Они рассужда-
ли о высоких материях, говорили просто 
и естественно, без всякой шпаргалки. Я 
понял, что такое невозможно выучить, их 
искренняя вера шла из глубины сердца. Это 
был второй очень сильный фактор, после чи-
стоты библейского текста, который повлиял 
на меня. Оба этих фактора привели меня к 
покаянию. После этого при каждом удобном 
случае я стал рассказывать о Боге колле-
гам по кафедре марксистско-ленинской 
философии Одесского госуниверситета. Со 
временем моя непосредственная началь-
ница обратилась к Богу и стала ходить в 
евангельскую церковь. Наш завкафедрой 
очень лояльно относился к моим взглядам, 
даже прикрывал меня довольно долго. Хотя 
меня уже многократно вызывали в соот-
ветствующий отдел, объясняли, что я не так 
мыслю, советовали исправиться. Однако все 
эти разговоры закончились тем, что мне все-
таки пришлось уйти из университета.

— Вы помните свою первую проповедь?
— Когда я вышел на кафедру, погас свет, 

чего вообще никогда раньше не случалось. 
Я воспринял это, как Божье благослове-
ние, потому что перед проповедью меня 
охватила дрожь. Принесли зажженную 
свечу. Благодаря тому что я никого в зале не 
видел, я сказал довольно сносно.

— Вы покаялись с супругой в один день, а 
крещение тоже вместе принимали?

— В один день. В этом плане Господь 
даровал мне великую милость. Если бы все 
сложилось иначе, не знаю, получилось бы 
у меня в жизни что-нибудь. Бог нам помог в 
том, что мы вместе с Татьяной обратились к 
Нему, и всю жизнь идем с ней рядом.

— У вас на время крешения уже были дети?
— Дочке исполнилось шесть лет. Через 

три года родился сын. Теперь он уже выше 
меня ростом.

— Сергей Викторович, расскажите, пожалуй-
ста, чем занимается ваша жена?

— Жена у меня деятельный человек. В 
сферу ее интересов входит христианская 
этика. Она педагог по образованию, была 
одним из первых разработчиков програм-
мы для церковных воскресных школ. В 90-м 
году мы вместе с ней проводили первые 
семинары. Она написала кандидатскую 
диссертацию по достаточно неоднозначной 
теме «Воспитание подростков средствами 
христианской этики», где доказала, что те 
дети, которые изучали в школе христиан-
скую этику, совершают меньше правона-
рушений, их успеваемость и ценностные 
ориентации гораздо выше. По ее диссерта-
ции в течение нескольких месяцев было 
много диспутов и споров, но в конце концов 
в Киевском институте проблем воспитания 
она защитилась. Правда, украинский ВАК 
утвердил это решение и выдал сертификат 

кандидата педагогических наук только 
после дополнительных проверок. Сейчас 
Татьяна работает в Одесском институте 
повышения квалификации учителей, 
преподает христианскую этику. Благодаря 
постановлению Министерства образования 
и науки Украины в качестве факультатив-
ных занятий в школах могут преподаваться 
предметы «Христианская этика» и «Светская 
этика», так что родители могут выбирать 
для своих детей либо то, либо другое. Если в 
классе набирается группа из восьми детей, 
желающих изучать христианскую этику, то 
школа обязана обеспечить преподавание, 
выдать учебники. Татьяна как раз этим и за-
нимается. Она участвовала в написании не-
скольких учебных пособий, один учебник 
— «Христианская этика для 5–6 классов» — 
выпустила в соавторстве. Бог даровал моей 
жене уникальную возможность, заниматься 
любимым делом и рассказывать людям о 
христианских ценностях.

— Вы и ваша жена достаточно разносторон-
ние личности, всегда ли есть взаимопонимание 
в вашей семье?

— Было время, когда Татьяна писала 
программу для детей 7–11 лет, а я был ее 
главным редактором. Тогда мы так часто 
спорили, что я пришел к выводу — нельзя 
в семье работать на уровне подчиненный—
начальник. Очень трудно совмещать дело-
вые отношения с личными. Теперь Татьяна 
приходит ко мне за советом, но уже не как к 
начальнику. Я высказываю ей свои мысли, 
но она поступает так, как считает нужным. 
С годами наши отношения становятся 
более глубокими. Сейчас мы ценим, по-
нимаем и ощущаем необходимость в друг 
друге больше, чем это было двадцать лет 
назад. С годами любовь должна укреплять-
ся и расти. Если любовь проходит, значит, 
наверное, ее никогда и не было. Я всегда 
много езжу, но везде, где бываю, подключа-
юсь к Интернету, и мы с Татьяной общаемся 
по скайпу. Сегодня она делилась со мной 
одной непростой ситуацией, просила 
совета. Даже находясь на расстоянии, мы 
стараемся поддерживать друг друга.

— Сергей Викторович, спасибо за ваш инте-
ресный и искренний рассказ о себе и своей семье.

От редакции. В одном из следующих 
номеров «Протестанта» Сергей Санни-
ков расскажет о своих взглядах на такие 
сложные вопросы, как доктрина спасе-
ния, влияние православия на евангель-
ских христиан-баптистов и др.
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// Выпуски «Духовной булочной»
порадуют зрителей новыми трюками 
и шутками в исполнении бессменного 
ведущего Сергея Демченко.

// Кукольная служба 
новостей расскажет детям 
о событиях библейской 
истории в форме «горячих» 
новостных сюжетов.

// Познавательно развлека- 
тельная программа «Пара 
вопросов» позволит светским 
телезрителям узнать инте-
ресные ответы на известные 
вопросы, а воцерковленные 
зрители будут шокированы 
религиозной безграмотностью, 
в которой пребывает большин-
ство россиян.

// Духовная программа 
«Письмо к письму» и ее 
ведущий известный проповед-
ник Павел Бегичев позволят 
зрителям лучше понять посла-
ния апостола Павла — смысл 
и атмосферу, в которой они 
писались.

Духовная 
булочная
Зрителей самого 
популярного 
христианского 
телеканала ТБН 
ждут новые увле-
кательные теле-
программы про-
изводства студии 
«Протестант».
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Сергей Санников принял 
Христа, читая Слово Божье

текст Ирины Апатовой 
фото из архива семьи Санниковых
 

Сергей Санников: «Я был поражен 
тем, насколько точно дошел до нашего 

времени текст Нового Завета» » 
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текст Зои Бардиной
фото автора

» В Донецком христианском уни-
верситете прошла историко-
богословская конференция «Помни 
весь путь», посвященная иссле-
дованию истории евангельско-
баптистского движения. Во вто-
рой раз ДХу утраивает подобную 
встречу, на этот раз она приобрела 
международный характер: при-
мерно 230 делегатов прибыли из 
России, Беларуси, Молдовы, Сша, 
Германии. участниками встречи 
стали пасторы, диаконы, пропо-
ведники евангельско-баптистских 
церквей, преподаватели и студен-
ты богословских учебных заведе-
ний, обычные верующие из церк-
вей ЕХБ.

Тема конференции «Церковь и государ-
ство» поднимала вопросы истории бап-
тистского братства практически всего XX и 
начала XXI века.

Вместе собрались представители разных 
баптистских союзов — Всеукраинского 
союза церквей ЕХБ (ВСЦ ЕХБ), Международ-
ного совета церквей ЕХБ, Российского союза 
ЕХБ, Союза ЕХБ Беларуси, Братства незави-
симых церквей и миссий Украины (БНЦМ), 
Союза ЕХБ Молдовы. Именно о единстве 
говорил ведущий конференции, главный 
редактор журнала «Гость», пастор Алек-
сандр Нагирняк: «У нас разные союзы, но у 
нас общие догматы, общая история, общие 
цели. Мы все являемся представителями 
одного общего братства ЕХБ».

В приветственном слове ректор ДХУ 
Сергей Рыбиков отметил, что «подобные 
конференции помогают вспомнить все, что 
было, — хорошее и плохое — в братстве, 
дают своеобразный баланс размышлений 
о прошлом, чтобы благословенно идти в 
будущее». С назидательным словом к участ-
никам конференции обратились Степан 
Корнута (ВСЦ ЕХБ) и Сергей Дебелинский 
(БНЦМ).

ДХУ стал центром богословско-научных 
исследований истории евангельских 
христиан-баптистов. Темы докладов были 
направлены именно на исследование и ана-
лиз евангельско-баптистского движения: 
«История вопроса регистрации церквей в 
евангельско-баптистском братстве», «ВСЕХБ 
в системе бывшего СССР», «Стратегия выжи-
вания евангельско-баптистского братства 
в его первые десятилетия», «Движение 
“Свободная Церковь” в несвободном кон-
тексте: незападная история», «Попытки 
создания политических партий и союзов 
верующими ЕХБ», «Пробуждение в братстве 
ЕХБ в 60-е годы», «Автономное братство в 
контексте евангельско-баптистского движе-
ния», «Опыт пережитых испытаний в годы 
советской власти: какие уроки мы можем 
извлечь сегодня?».

Докладчиками конференции стали ли-
деры евангельско-баптистского движения 
60–90-х годов прошлого века — Николай 
Величко из Киева, Евгений Родосла-
вов из Одессы, историки евангельско-
баптистского братства — профессор 
Вальтер Заватский из США, архивариус 
Российского союза ЕХБ Алексей Синич-
кин, историк Иоганн Дик из Германии, 
историк и писатель Владимир Попов из 
России, историк евангельско-баптистского 
братства Сергеей Савинский. Кандидат 
исторических наук преподаватель Донец-
кого национального университета Елена 
Панич рассказала об общественных судах 
над баптистами как элементом политики 
научного атеизма.

На конференции были рассмотрены 
различные аспекты взаимоотношений 
евангельско-баптистских церквей и 
государства в дореволюционный и совет-

«Помни весь путь»,

ский периоды, а также в настоящее время, 
поднимались проблемы преследований за 
веру, регистрации и положения церкви в 
обществе.

Так, Елена Панич в своем докладе отме-
тила: «В последнее время у меня создалось 
впечатление, что советская история кажет-
ся молодому поколению все более дале-
кой и чуждой. Возможно, это происходит 
потому, что и советская действительность 
была во многом другой по сравнению с со-
временными событиями на постсоветском 
пространстве. Это не значит, что сейчас нет 
испытаний для верующих, но по сравне-
нию с прошлым это совсем другие испы-
тания. Впрочем, уроки прошлого часто по-
могают лучше понять настоящее. Поэтому, 
обращаясь к советской эпохе и пытаясь 
исследовать положение верующего в совет-
ском государстве, своей основной целью я 
считаю определение характера отношений 
между верующими и государством, а также 
советским обществом вообще со всеми 
механизмами их взаимного влияния. В 
этом отношении особенно интересным 
мне представляется послевоенный период 
советской истории, когда преследования 
евангельских верующих возобновились 
после некоторого перерыва».

Историк Вальтер Заватский в своем до-
кладе «Опыт пережитых испытаний в годы 
советской власти: какие уроки мы можем 
извлечь сегодня?» говорил: «Сегодня на 
земле более одного миллиарда католиков; 
следующий наиболее крупный блок хри-
стиан — это независимые церкви, кото-
рые очень похожи на свободные церкви, 
имеющие отдаленную связь с радикаль-
ным крылом Реформации. Итак, учитывая 
данные статистики, стоит задуматься над 
будущей ролью церквей в обществе в по-
нятиях категорий церкви и государства, 
которыми так долго были заняты западная 
социальная этика и богословие. Тем не ме-
нее такое предвзятое западное прочтение 
истории нередко иллюстрировало свою 
ошибочность, когда категории ограни-
ченного западноевропейского контекста 
переносились на другие страны мира, в 
которых слова “церковь” и “государство” 
приобретают совершенно иной смысл, 
отличный от того, который вкладывали в 
него богословы. …Сегодня в американском 
обществе считается нормальным отно-
ситься к религиозным убеждениям других 
людей как к чему-то чисто личному и 
частному. Вот почему так трудно сформиро-
вать серьезное отношение к библейскому 
Евангелию Иисуса Христа».

Глубокий анализ исследований, пред-
ставленный в докладах, позволил присут-
ствующим оценить историю баптистского 
братства, понять, что опыт, уроки из жизни 
христиан необходимо не только извлекать, 
но и использовать для жизни и в настоя-
щем, и в будущем.

Минутой молчания участники конферен-
ции почтили память всех страдальцев за 
веру во Христа. В заключительной молитве 
прозвучало благословение сегодняшних 
служителей.

Собравшиеся высоко оценили важность 
подобных конференций. Председатель 
Братства независимых церквей и миссий 
ЕХБ Украины пастор Николай Величко в 
интервью газете «Протестант» отметил: 
«Множество насущных тем было затронуто 
на конференции. Огромный интерес вызы-
вает история баптистского братства. Я удо-
влетворен конференцией. Конечно, нельзя 
жить историей. Служить людям каждый 
раз с оглядкой назад невозможно, можно 
и споткнуться. Нужно, забывая заднее, 
простираться вперед, анализировать уроки 
истории и не совершать прошлых ошибок».

История баптистского братства продол-
жается, но многое из прошлого еще не ис-
следовано, поэтому ДХУ на следующий год 
планирует провести третью конференцию 
«Помни весь путь».

и пасторы, которые самостоятельно исследовали 
многие вопросы. думаю, что уже на следующей 
конференции будут подняты темы «Церковь XXI 
века», «Уроки прошлого для настоящего времени».

— Чего вы ожидаете от подобных  
конференций?

— для нас это статусная конференция. к нам 
приехало множество авторитетных служителей. 
они поддержали идею подобных встреч. в буду-
щем хотелось бы стать более интегрированными в 
жизнь баптистского братства, рассказывать о нем 
и служить ему.

для наших студентов эта конференция также 
оказалась очень полезной. почему я всегда под-
держиваю исторические конференции? Мы можем 
роптать на молодое поколение, мол, они такие не-
серьезные, а кто, если не мы, приобщим их к исто-
рии? одни только лекции об истории — этого еще 
недостаточно. Необходимо, чтобы студенты могли 
лицом к лицу встретиться с людьми истории, на-
шими героями веры. в православной церкви этому 
уделяется много внимания, а в протестантизме так 
называемый институт старцев как людей, имеющих 
колоссальный опыт веры и способных стать хоро-
шими наставниками для молодых, развит слабо. 
для меня как для ректора очень важно, чтобы наши 
студенты и молодые сотрудники смогли не только 
услышать, но и прочувствовать, что происходило 
в прошлом… во время конференции я наблюдал 
за своими двумя детьми, которым семнадцать и де-
вятнадцать лет. когда они слушали выступления об 
истории евангельского движения, в их глазах было 
удивление и одновременно заинтересованность, 
очевидно, что они переживали услышанное.

— Как вы думаете, чего не хватает проте-
стантскому богословию, чтобы оно стало более 
близким к современной жизни?

— сейчас в дхУ мы пытаемся переосмыслить 
все учебные программы. Богословие, которое мы 
формируем в стенах университета, оказывается не 
очень-то привязанным к нашей действительности, 
оно скорее западное, потому что инвестировано к нам 
оттуда. Я не противник западных идей. Я оцениваю 
как большое благословение все то, что христиане 
запада сделали для нас. Но пришло время, когда мы 
должны сами рождать свое богословие, максимально 
отвечающее нашей ситуации. и при этом снова не 
превратиться в секту, ведь нам нужно остаться ча-
стью мирового богословия. Это нелегкие и небыстрые 
изменения, но мы будем искать свой путь.

— С чем вы связываете тот факт, что в 
богословских учебных заведениях студентов все 
меньше и меньше, а те, кто все же решается 
учиться, а потом доходит до выпуска, не идут 
на служение в церковь?

— Наше духовное образование не имеет большой 
истории. Нужно понимать, что мы только начинаем 
свой путь. Мы, славяне, хотим слишком многого и 
хотим прямо сейчас. Наше богословие начиналось 
спонтанно, посредством деятельности одного 
какого-то сильного лидера. раньше было модно от-
крывать духовные учебные заведения при мощной 
западной поддержке. именно поэтому процесс 
формирования евангельского образования про-
ходил неестественно. теперь наши образовательные 
учреждения ищут себя, чтобы стать адекватными 
славянской культуре. что может произойти в 
ближайшее время? как бы болезненно это ни зву-
чало, но нас ожидает закрытие половины сегодня 
существующих библейских школ, семинарий и так 
далее. те, что останутся, должны будут найти свои 
уникальные особенности, проанализировать свою 
стратегию с точки зрения соответствия времени, и 
именно это поможет им выжить и развиваться.

— Каким вы видите будущее Донецкого хри-
стианского университета?

— сейчас мы работаем над так называемым 
планом-2020 — это план развития дхУ до 2020 
года. планируем реорганизовать существующие 
факультеты в один богословский факультет и два-три 
факультета с государственной аккредитацией. реор-
ганизация будет проходить с учетом христианских 
ценностей и мировоззрения. Мы бы хотели, чтобы 
наше образование находилось в постоянном движе-
нии, исследовании и обновлении, потому что новше-
ства, проникая в историю, ее анализируют и являются 
эффективным инструментарием для будущего. Наша 
мечта, чтобы образование, полученное в дхУ, было 
классическим и одновременно динамичным.

— Какие перспективы откроет перед ДХУ 
государственная аккредитация?

— сегодня наши студенты получают диплом, 
который не дает им возможности продолжить 
обучение, что для многих является проблемой. да, 
у нас есть так называемая внутренняя христиан-
ская аккредитация, но для светского мира она 
непонятна. государственная аккредитация даст нам 
студентов, а студенты, обучаясь в нашем универси-
тете, получат хорошую профессию, что поднимет 
авторитет дхУ в обществе.

текст Зои Бардиной
фото автора

» Донецкий христианский универ-
ситет — одно из первых духовных 
учебных заведений, возникших на 
постсоветском пространстве. Он 
был и остается удобной площадкой 
для межконфессионального диало-
га как внутри евангельского движе-
ния, так и за его пределами, а также 
одной из крупных кузниц кадров 
для протестантских церквей СНГ. 
Конференция «Помни весь путь», 
которую организовал ДХу, — хоро-
ший повод поговорить с ректором 
ДХу Сергеем Рыбиковым о богос-
ловии, настоящем и будущем не 
только евангельского-баптисткого 
братства, но и самого университета.

— Почему ДХУ 
выступил органи-
затором подобной 
конференции?

— Мы рассматрива-
ем дхУ не только как 
альма-матер, но и как ис-
следовательский центр и 
площадку для христиан-

ского взаимодействия. именно поэтому для нас очень 
естественно заниматься историей евангельского 
движения, углубляясь к корням движения, чтобы 
лучше понять сегодняшний день и предложить более 
совершенный инструментарий для служения в буду-
щем. Есть и другая причина. в достаточно разрознен-
ном постсоветскои христианском сообществе дхУ 
вполне независимое учреждение, мы не являемся об-
разовательной школой, которая подчиняется какой-то 
конкретной деноминации. Многие христиане, не 
желающие встречаться в другом месте, соглашаются 
на диалог в донецком христианском университете. 
Например, представители совета церквей ЕхБ вряд ли 
пришли бы в какую-то церковь, но на наших встречах 
они бывают пока только в качестве наблюдателей. год 
назад мы провели первую конференцию «помни весь 
путь». для нас стало неожиданностью, что именно в 
дхУ служители, которые тридцать лет не общались 
из-за раскола, стали примиряться, исповедовать-
ся, просить друг у друга прощения. очевидно, что 
господь это благословляет.

— На конференции много говорилось о про-
шлом и практически не обсуждались темы 
современной жизни церквей ЕХБ и будущих 
перспектив.

— Меня это тоже немного беспокоит. хоте-
лось бы, чтобы докладчики давали практические 
рекомендации, касающиеся жизнедеятельности 
современной церкви. Но, наверное, такова особен-
ность историков — больше исследовать прошлое, 
нежели анализировать его для использования 
выводов в настоящем. среди спикеров были также 

или Размышления о прошлом, чтобы 
благословенно войти в будущее…

Донецкий 
христианский 
университет 
на пороге 
реформ

Братство
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текст Людмилы Качкар
фото Елены Столяровой

» Кто такие мессианские евреи? Это 
евреи, которые верят в Мессию? 
или, может быть, это обращенные 
в христианство иудеи? Почему бы 
мессианским евреям, если они так 
ратуют за Христа, не назваться хри-
стианами? или, если они так почи-
тают тору и еврейские традиции, не 
совершить исход в иудаизм? Осно-
вы чего подрывает эта не до конца 
понятная ни иудеям, ни христианам 
группа людей, называющая себя 
евреями, последователями иисуса?

Честно говоря, о мессианских евреях в 
мире говорят много разного и неоднознач-
ного. Самое главное обвинение, которое 
им предъявляется, — желание объединить 
иудаизм и христианство, что может при-
вести евреев к изгнанию и из христиан-
ства, и из иудаизма. На самом же деле все 
обстоит иначе. Мессианские евреи — люди, 
которые верят в Мессианскую сущность 
Иисуса. Их главная задача — рассказать об 
этом своему народу и при этом сохранить 
свою культурную и историческую самобыт-
ность. И всё! Но почему так вышло, что они 
оказались между молотом и наковальней, 
между христианством и иудаизмом? На эти 
и многие другие вопросы отвечают стар-
ший раввин мессианской синагоги «Шомер 
Йисраэль», заместитель председателя 
Союза мессианских общин Семен Дорохов 
и пастор мессианской общины «Кехилат 
Йешуа» Кирилл Полонский.

— Семен Андреевич, ваша мессианская 
синагога «Шомер Йисраэль» выделяется среди 
многих других своим контекстуализирован-
ным служением. Приходит неверующий еврей 
или еврейка, видит богослужебные одежды на 
священниках, слышит прославление, в текстах 
которого Иисус упоминается на еврейский 
лад — Иешуа, и многое другое. Насколько это 
помогает в евангелизации?

Семен Дорохов: Когда еврей впервые 
попадает в такую среду, он чувствует не 
настороженность, как обычно в незнакомом 
сообществе, а тождественность культуре 
своего народа. На первых порах это имеет 
значение. Но те, кто остался, говорят, что 
их привлекли не кипы и священнические 
одежды, даже не еврейские песни и танцы, 
а доброе отношение, которое они почув-
ствовали, — их приняли как родных, с 
ними считаются.

— Выходит, евреев не совсем хорошо прини-
мают в протестантских церквах?

С. Д.: Не хочу на сто процентов так 
утверждать, но, когда я в кипе приходил в 
некоторые евангельские церкви, то ощу-
щал какое-то неприятие, настороженность 
по отношению к себе со стороны христиан, 
которые меня хорошо знали.

— Наш Спаситель Иисус — еврей. Его мать 
Мария — тоже еврейка. Но во многих общинах, 
даже евангельских, об этом забывают, неодно-
значно воспринимая тех евреев, кто рядом. В 
этой связи возможны ли еврейские служения 
внутри протестантских церквей, или все-таки 
евреям-христианам нужно отделяться и созда-
вать мессианские синагоги?

С. Д.: Некоторые мои друзья-евреи 
рассказывают, что их отторгали в еван-
гельских церквах. Это одна из причин, 
почему евреи-христиане вынуждены были 
создавать отдельные общины. Кроме того, в 
христианской церкви еврей не может себя 
проявить, потому что христианство — это 
культура с многочисленными наслоения-
ми, не всегда позитивными.

Часто можно услышать, что евреи гони-
мы за то, что предали Христа — помните 
«кровь Его на нас и на детях наших»? Но я 
бы сказал, что христиане терпят не меньше 
из-за ошибок ранних христиан. Например, 
когда был созван Первый Никейский собор, 
то из 70 епископов не пригласили ни одного 
еврейского верующего. Так привитая ветвь 

отторгла корень. Сегодня, анализируя 
христианскую историю, я уверен, что про-
блемы христианства начались еще с тех 
времен. Христиане отбросили тех людей, 
которые имели долгую историю взаимоот-
ношений с Богом, практику изучения Слова 
Божьего и огромный опыт служения. Апо-
стол Павел в Послании к Римлянам пишет, 
что именно евреям принадлежит обетова-
ние, богослужение, им вверено Слово. Бог 
допустил это. Но именно сегодня пришло 
время, когда христиане должны покаяться 
перед евреями за все, что они сделали про-
тив них. Вспомним пророка Даниила, он 
ведь не обвинил отцов в грехах, хотя оно 
так и было, но сказал: «Мы согрешили».

— Израиль был избран Богом не для того, 
чтобы упиваться своей избранностью, а чтобы 
отражать свет Истины на окружающие на-
роды. Но Израиль эту миссию не выполнил, и в 
итоге евреи не узнали Мессию, более того, от-
дали Его на распятие и в итоге были рассеяны. 
Христиане всегда помнили, что евреи предали 
Иисуса, и не могли их за это простить, поэтому 
зачастую и гнали. В 40-е годы прошлого века 
Господь вернул евреям государство, то есть 
землю, и сейчас снова возрождается идея, что 
евреи — избранный Богом народ. Понимают ли 
сами евреи, для чего они избраны?

Кирилл Полонский: Я бы не сказал, 
что евреи не выполнили своего предназна-
чения. Вообще, ни один человек на земле 
не выполнил того, что должен был, потому 
когда-то этого не сделал Адам. То, для чего 
Бог образовал Свой народ, Он исполнил во-
преки всему, — пришел обещанный Богом 
Мессия. Если на ваш вопрос отвечать по-
человечески, то можно родить очередной 
конфликт. Если будем рассуждать о Божьих 
делах, то придем к миру.

— Какова история мессианского движения в 
России?

К. П.: Мессианское движение в Россий-
ской империи началось в середине XIX века 

в Молдове. Во время Второй мировой войны 
было уничтожено шесть миллионов евреев, 
проживающих в Европе. Евреи как нация 
чудом выжили в европейских государствах, 
что уж говорить о мессианских общинах. От 
большой мессианской общины Кишинева 
почти никого не осталось. А те, кто выжил, 
эмигрировали в Америку, разъехались по 
другим странам. Мы точно не знаем, воз-
можно, во время войны и в советское время 
где-то собирались еврейские собрания. Но-
вый этап в истории мессианского движения 
начался после распада СССР.

Христианство возникло в еврейской 
среде. В первом веке нашей эры начался про-
цесс отделения христианства от еврейских 
корней. На уже упомянутом Никейском собо-
ре, собранном императором Константином, 
были приняты важные для христианства 
решения. Среди прочих было и постановле-
ние, обвиняющее всех евреев в том, что они 
виноваты в распятии Христа. В этой связи 
возникает вопрос: кто от кого отделился — 
евреи от христиан или христиане от своего 
еврейского корня? Это непростой вопрос. 
Именно Никейский собор стал точкой невоз-
врата, когда христианство пошло своим пу-
тем, а еврейский народ — своим. В христиан-
стве стали появляться догматы, параллельно 
с этим у иудеев формировался Талмуд.

— Из ваших слов следует, что христиане от-
вергли евреев, а не наоборот. Но, наверное, обе 
стороны виноваты?

Мессианские евреи, кто 
они: иудеи или христиане?

К. П.: Когда мы смотрим на этот процесс 
разделения глазами верующего человека, 
то получается, что обе стороны находятся в 
обольщении. Апостол Павел говорит, что в 
Израиле произошло отпадение до време-
ни. То есть если бы народ Божий принял 
Иисуса как Мессию, то не пришло бы спа-
сения остальным народам. Это так же, как 
в истории с Иосифом: братья продали его 
в Египет, он поднял эту страну до уровня 
великой державы. А что же Ханаан? Там 
был голод, и семья Иосифа искала убежища 
в Египте, где и встретила родного брата. 
Сейчас Бог закрывает глаза Своим детям-
евреям так, что они не понимают, что Иисус 
— Тот, который был обещан, они от Него 
откупаются, и таким образом Он становит-
ся Господом всех остальных народов. Если 
мы смотрим на этот процесс с точки зрения 
исследователей, то возникает много вопро-
сов, если же смотрим с позиции Божией, то 
все становится на свои места.

— Кто такие мессианские евреи? Это про-
тестанты?

К. П.: Сегодняшнее мессианское дви-
жение, как правило, состоит из евреев, 
которые уверовали в Иисуса Христа в про-
тестантских церквах. Еврейские общины 
организовывались христианами-евреями, 
которые осознали свое наследие. Впервые 
мессианские синагоги стали появляться 
примерно в 60-е годы прошлого века в 
Америке. В основном они состояли из эт-
нических евреев, верующих в пришедшего 
Мессию, но не знающих, как правильно ис-
поведовать свое еврейство, как праздновать 
свои праздники. Такой же процесс начался 
и в России. В самом Израиле существуют 
общины, которые приняли Иисуса как 
Мессию, но к христианству они не имеют 
никакого отношения. Например, один мой 
знакомый пастор из Хайфы рассказал, что 
примерно три года назад в Иисуса Христа 
уверовал один ортодоксальный раввин 
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из ортодоксального района Иерусалима. 
После этого он не вышел из своей среды 
для создания какой-то церкви, а продол-
жает жить в еврейском сообществе. При 
этом ортодоксы его уважают, многие с ним 
считаются. Возникает вопрос: он христиа-
нин или иудей? На сегодняшний день очень 
сложно определить, кто такой мессианский 
еврей: это прежде всего христианин или 
он вначале он все-таки иудей? Христиан-
ская церковь очень часто ставит нас перед 
выбором: до тех пор пока вы практикуете 
свои еврейские штучки, вы не христиане; 
ортодоксальная синагога продолжает в том 
же духе: до тех пор пока вы не откажитесь 
от своих христианских штучек, вы не евреи. 
Именно поэтому ответить на ваш вопрос, 
кто такой мессианский еврей, не так просто. 
Однозначно скажу, что мессианские евреи 
находятся между молотом и наковальней.

— Существует ли у мессианских евреев свое 
богословие и чем оно отличается от богословия 
протестантской церкви?

К. П.: Еврейский народ очень разнороден 
в своей религиозности: существует литов-
ское направление, хасиды, внутри хасидиз-
ма есть евреи бреславские, бердические, 
любавические, венгерские, молдавские и 
т.д. У каждого направления свое представ-
ление о раввинах, об одеждах и т.д. Есть 
также иудеи-реформисты, которые счита-
ют, что законы Торы возможно изменять в 
зависимости от ситуации, например, что 

горе Синай. Это конкретная привязка к 
определенным датам.

На мой взгляд, если что-то происходит в 
Израиле, то это влияет на весь мир. Первый 
и второй храмы простояли 710 и 720 лет, 
они были разрушены в один и тот же день, 
на 9 Ава (9 августа; иногда 9 Ава может 
и не совпадать с 9 августа), их разделяло 
между собой 400 лет. Первая мировая война 
началась 9 Ава. У Бога есть определенные 
даты. Поэтому, скажите, как может рожде-
ние Мессии не иметь аналога? И когда мы 
празднуем или Рождество, или Пасху, то 
имеем в виду определенный мессианский 
подтекст этих праздников. Мы считаем, что 
Рождество совпадает с праздником Ханука. 
Еврейский праздник Ханука отмечается 25 
числа месяца Кислев (это примерно ноябрь-
декабрь), но христиане перенесли Рожде-
ство на декабрь. Таким образом, произошла 
привязка не к еврейскому, а к римскому ка-
лендарю. Вот и получается, что евреи празд-
нуют свои праздники, а христиане — свои. 
Что праздновать мессианским евреям? Мы 
отмечаем и те, и другие праздники.

— Складывается впечатление, что месси-
анские евреи все-таки больше тяготеют к 
еврейским традициям, чем к христианскому 
наследию, пусть и меньшему по времени…

К. П.: Мессианское движение представ-
лено огромной палитрой людей, и одни 
считают себя ближе к христианству, другие 
— к иудаизму. Все зависит от лидеров. Я 
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апостолов-евреев возникла проблема: что 
нам делать с неевреями? Ради этого они 
даже собрали в Иерусалиме совет. Сейчас 
на повестке дня христианской церкви стоит 
другой вопрос: что нам делать с евреями? 
Делать из них «нормальных» христиан? 
Если еврей стал баптистом, он что, должен 
быть как баптисты? Когда я первый раз при-
шел в евангельскую церковь, мне сказали: 
«В Иисусе Христе нет ни иудея, ни еллина. 
Зачем тебе все эти еврейские штучки? А 
если к нам придет киргиз и скажет: “Я тоже 
хочу создать киргизскую общину”. Или мы 
даем возможность всем создавать этниче-
ские церкви, или никому. И потом, созда-
ние мессианских общин — это отколупыва-
ние от единства церкви. Кому это нужно?» 
На мой взгляд, мы неправильно понимаем 
слова апостола Павла, когда он говорил, 
что нет ни иудея, ни еллина, дальше ведь 
сказано, что также нет ни мужчины, ни 
женщины, нет ни раба, ни свободного. 
Здесь апостол Павел имел в виду, что у жен-
щин и у мужчин — у каждого своя функция 
на земле. Первые рожают детей, вторые 
добывают пропитание для семьи. Точно так 
же Бог создал разные народы для опреде-
ленных целей. Когда язычники стали при-
ходить в церкви евреев, верящих в Иисуса, 
они возмутились: «Зачем нам соблюдать 
еврейские традиции?» И голоса язычников 
превозмогли голоса евреев.

— Эти острые вопросы сегодня актуальны 
даже в еще большей степени…

К. П.: В этой связи я вспоминаю притчу о 
том, как к одному раввину пришли три спо-
рящих между собой еврея. Один говорит: «Я 
дал тебе корову, и ты должен был вернуть 
мне и корову, и молоко, и все, что от нее». 
Другой еврей отвечает: «Ты мне дал корову, 
но все, что от нее, это мое». Раввин говорит 
им: «И ты прав, и ты прав». Тут в разговор 
вмешивается третий еврей: «Но они не 
могут быть оба правы!» На что раввин отве-
чает: «И ты прав». Так что вопрос, кто прав 
— христиане или иудеи, из этой серии. На 
мой взгляд, никогда не удастся примирить 
ни тех, ни других.

— В чем вы видите свою миссию?
С. Д.: У Бога нет лицеприятия. Надо бла-

говествовать всем. Хотя Писание говорит: 
«Вначале иудеям», но оно не отвергает и 
язычников.

— Какие перспективы у мессианского движе-
ния в России?

С. Д.: Мы как члены мессианского союза 
молимся, чтобы у наших общин были свои 
здания. Есть идея в Москве создать месси-
анский центр, где можно было бы узнать о 
еврейских корнях христианства, а евреи, 
не знающие своих корней, смогли бы при-
общиться к своей истории и к вере в Иешуа.

— А нет ли у вас такого понимания, что 
поскольку Господь собирает евреев в одну землю, 
то все евреи должны выехать в Израиль?

К. П.: Мы только думаем, что все евреи, 
которые жили в Египте, вышли с Моисеем. 
На самом деле ученые говорят, что вышла 
только пятая часть. То есть лишь 20% народа 
участвовало в исходе из Египта. Конечно, 
для Господа ничего невозможного нет. Но 
сейчас в России живет много евреев, кото-

рые не могут доказать своего происхожде-
ния по не зависящим от них причинам: 
кто-то утерял документы, гонения же были. 
Не все евреи сегодня имеют возможность 
переселиться в Израиль.

— В последнее время служители проте-
стантских церквей все чаще стали молиться 
о евреях и об Израиле. Насколько это осознание 
христианами важности молитв за Израиль 
помогает вашему союзу?

С. Д.: Писание говорит: «Благословляю-
щих тебя благословлю». Нам радостно 
это слышать. Хотим мы того или нет, но 
в последние дни приоритетом для Бога 
будет именно Его народ. Поэтому сегодня 
«еврейский вопрос» так беспокоит христи-
анских служителей. Дух Божий их побуж-
дает к молитве за Израиль. В результате 
помогающий евреям помогает и самому 
себе, благословляющий евреев получает 
благословение.

Мы не ожидаем от евангельских церк-
вей, что нас будут носить на руках, но если 
нас начнут немножечко понимать, то это бу-
дет уже много. Если изменится отношение 
церквей к еврейскому народу, это даст всем 
нам основание для дальнейшего общения.

«Благословить» в понимании еврея — это 
обязательно поучаствовать материально. И 
апостол Павел говорит о том же: «Да и долж-
ники вы перед ними». Это не значит, что 
все евангельские церкви должны мессиан-
ским евреям. Весь языческий мир в долгу 
перед Богом. И, вкладывая в Божий народ, 
мы служим Богу. Тот, кто благословляет 
Авраама, сам получит благословение от 
Господа. Один мой знакомый руководитель 
еврейской миссии встречался с челове-
ком, который говорил ему: «Я так люблю 
евреев!», на что мой знакомый ответил: 
«Мне от твоей любви ни холодно, ни жарко, 
накорми меня, и я почувствую твою лю-
бовь». В еврейском понимании возлюбить 
всем сердцем, всей душой и всем разумом 
означает «всем, что у тебя есть». Недаром 
Иоанн пишет: «Будем любить не словом, но 
делом…» Возлюбить евреев — это значит 
сделать для них что-то доброе.

женщина может быть раввином. У ортодок-
сальных евреев нет единой теологии, есть 
13 базисных принципа, сформулирован-
ных еще в средние века. Поэтому ведется 
постоянная дискуссия между раввинами, 
но есть единая практика, центр веры всех 
евреев, т.н. конституция — это Тора. Хри-
стиане часто не правильно понимают иу-
деев, считая, что те заблуждаются, говоря, 
что через исполнение Торы человек может 
обрести спасение. Ничего подобного, в Из-
раиле никогда так не считали. Все знали, 
что спасение давалось от Бога. Мессианское 
движение, как таковое, еще не сложилось. 
Возможно, никогда и не сложится. 

— На Рождество довелось побывать в месси-
анской синагоге. С удивлением узнала, что вы 
не празднуете Рождество, как его понимают 
христиане. Как же так выходит — вы верите в 
Иисуса Христа, но не празднуете Его рождения?

К. П.: У евреев были праздники, опи-
санные еще в Торе. Бог назначил своему 
народу даты, чтобы являть Свою милость. В 
Торе записаны три праздника, на которые 
в Иерусалим были обязаны являться все 
мужчины. Среди них и Песах (Пасха). Это 
потом император Константин решил, что 
христианские праздники не будут совпа-
дать с еврейскими. В праздновании Пасхи 
евреи с иудеями расходятся как минимум 
на две недели. Снова возникает вопрос: 
кто от кого отошел? Христиане празднуют 
праздник Пасхи, потому что Христос умер 
и воскрес на Пасху. Евреи празднуют этот 
праздник уже более двух с половиной 
тысяч лет как воспоминание об исходе из 
Египта. Почему Христос не умер, скажем, 
в июне, а именно на еврейскую Пасху? По-
тому что в храме приносились жертвы, и 
все евреи несли туда барашков. А Христос 
стал заместительной жертвой однажды и 
на все времена. Пятидесятница у христиан 
— это праздник сошествия Святого Духа. 
У евреев это праздник дарования Торы на 

сторонник золотой середины, хотя найти 
ее очень сложно.

— Что собой представляет российское месси-
анское движение?

К. П.: Семен Андреевич Дорохов явля-
ется председателем Союза мессианских 
церквей России, в который входит около 20 
общин и групп из разных регионов. Инте-
рес к нашему служению постоянно растет 
по мере того, как евреи принимают Христа 
и осознают свою идентичность.

— Возможно ли вхождение мессианского дви-
жения в протестантизм?

С. Д.: Может быть и возможно, если про-
тестантизм не будет отвергать и называть 
Тору Ветхим Заветом. Еврейское движение 
может существовать там, где есть Тора, 
где признают все Писание. Тора лежит в 
основе нашего движения. В Новом Завете 
написано: «Исследуйте Писания», и это те 
Писания, которые уже существовали. На 
основании этих Писаний человек может по-
лучить спасение, увидев Мессию, который 
пришел и совершил то, что должен был 
совершить. А по большому счету пребываю-
щие во Христе не делятся.

— А каково отношение евреев к мессианскому 
движению?

К. П.: Мой друг еврей, верующий в 
Иисуса, как-то в Иерусалиме разговорился 
с одной еврейкой. Когда она узнала, что 
он верит во Христа, то запричитала: «Боже 
мой, такой хороший мальчик, зачем тебе 
это нужно? Эти христиане нас гнали!» Мой 
друг достаточно хорошо знает Писание, 
поэтому парировал женщине: «Вообще-то, 
сначала евреи гнали евреев, Стефана на-
пример». На что она ответила: «Так это же 
мы разбирались со своими, это было наше 
внутреннее дело».

Вначале христианство распространялось 
по территории Римской империи. Это было 
время, когда Господь подготовил языч-
ников для восприятия Благой Вести. Но у 

Возлюбить евреев —  
это значит сделать  

для них что-то доброе

Евангелие без границ

« Е в а н г е л и е   б е з   г р а н и ц »
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текст Екатерины Гуляевой
фото Елены Столяровой

» Основная черта жизни большого 
города — это передвижение, моно-
тонное и порой довольно бессмыс-
ленное. При этом поражаешься 
однообразию серого городского 
пейзажа, многолюдству и одновре-
менно дефициту общения. Редко 
взгляд бегущего в толпе человека 
останавливается на тех, для кого 
жизнь остановилась. Это угрюмо 
сидящие и одиноко бредуще, ни-
куда не спешащие люди — часто с 
множеством пакетов, в грязной, не 
по размеру одежде.

В центре города рядом с шикарными 
витринами они выглядят немым укором 
богатству, изобилию и лоску. Их стараются 
не замечать и держаться от них подальше. 
Кто они? Психически больные люди? Те, 
кто был с детства лишен возможности жить 
так, как живут другие? Преступники или 
жертвы преступлений? А может быть, те, 
кто просто не смог бежать с другими напе-
регонки? Судеб много — самых разных, но 
у них сейчас одно имя — обездоленность. 
Эти люди стали такими по разным причи-
нам. И сегодня им необходимы внимание 
и забота общества. Им нужно то, что мы 
называем милосердием.

Милосердие сегодня не в почете. Нет 
богатых и щедрых филантропов, нет широ-
ких государственных программ по борьбе 
с бедностью и процветающими на ее почве 
пороками, нет программ помощи больным 
и одиноким — всех возрастов, нет даже се-
рьезных программ реабилитации бывших 
заключенных.

Помните сюжет замечательного фильма 
«Побег из Шоушенка», когда вышедший на 
свободу герой не смог приспособиться к 
новым условиям жизни и покончил жизнь 
самоубийством? Сегодня у нас в стране 
ничего не изменилось. Многие из тех, кто 
пополнил ряды отверженных по разным 
причинам, и теперь не знают, как люди об-
щаются между собой, почему работают, не 
дерутся, не воруют, не употребляют спирт-
ное, наркотики и так далее. Кто поможет, 
кто окажет им, таким не похожим и таким 
похожим на нас, милость и любовь, пойдет 
к ним и научит жить иначе?

Милосердным стать непросто. Ведь мило-
сердие — это не одежда с красным крестом 
и даже не желание помочь, это зов Бога в 
сердце человека. Этот зов услышал однажды 
прибывший в Россию из благополучной Гер-
мании доктор Фридрих Иосиф Гааз. Здесь, в 
России, его прозвали «святым доктором».

Он, немец и католик, стал в нашей право-
славной тогда стране олицетворением бес-
корыстия, нелицеприятия и милосердия. 
Родился Фридрих в 1780 году в маленьком 
городе Бад-Мюнстерайфель. Дед его был 
доктором медицины, отец — аптекарем. С 
детства Фридрих отличался трудолюбием 
и благочестием. Он учился в Йене, Геттин-
гене и Вене, ученик Шеллинга и крупных 
немецких ученых своего времени. Прекрас-
но знал латынь, греческий, французский, 
медицину, философию, богословие, химию, 
ботанику, астрономию. Его специально-
стью стала офтальмология, но на практике 
он был врачом самого широкого профиля.

В Россию Гааза пригласили в 1804 году 
князь и княгиня Репнины. Он сделался их 
домашним врачом. После окончания срока 
договора Гааз остался в Москве и прожил 
здесь до своей кончины в 1853 году, отдав 
себя без остатка новой родине. Здесь его 
нарекли Федором Петровичем.

Это Федор Петрович Гааз открыл и сделал 
популярными кавказское Пятигорье и 
отдых на минеральных водах. Как врач он 
принимал участие в Отечественной войне 
1812 года и прошел с русским войском от 

Москвы до Парижа. Успешно практикующий 
врач, он быстро разбогател благодаря своим 
блестящим дарованиям. В 1825 году рас-
поряжением генерал-губернатора Москвы 
князя Голицына доктор Гааз был назначен 
главным врачом города, а затем вошел в по-
печительный комитет о тюрьмах. Служа на 
новом поприще, Гааз был беззаветно предан 
своей работе и старался воплотить в ней хри-
стианские принципы милосердия. Все свои 
энергию, средства, знания и душевные силы 
он отдавал самым бедным и несчастным 
людям: больным, арестантам бездомным.

Гааз был убежден, что между преступле-
нием, несчастьем и болезнью есть тесная 
связь. Он считал, что трудно, а подчас 
невозможно разграничить эти понятия. И 
потому к заключенному необходимо приме-
нять справедливое, без напрасной жесто-
кости порицание, деятельно сострадать 
несчастному и заботиться о его болезнях.

Будучи свидетелем бесправия и уничи-
жения российских низов, Гааз никогда не 
стремился к революционным преобразо-
ваниям. Наоборот, он рассказывал о своем 
мудром отце, который наставил его в юно-
сти на путь христианского сострадания. И с 
тех пор Фридрих старался лишь исполнить 
заповеди Христа.

Это он избавил арестантов от прута, к 
которому все они были прикованы. Он 
сконструировал более легкие кандалы, 
обтянутые кожей, и на свои деньги на-
ладил их производство. Чтобы убедиться, 
облегчил ли он тяжкую участь несчастных, 
доктор однажды пошел с арестантами по 
этапу в новых кандалах.

Перечень добрых дел доктора Гааза 
огромен: он собирал деньги для выкупа 
крепостных детей, чтобы они не разлуча-
лись с родителями, отправляемыми в ссыл-
ку. Он ремонтировал тюрьмы и облегчал 
условия содержания арестантов, заботился 
о том, чтобы у них был не только хлеб, но и 
сносные условия жизни, не оставлял он и 
попечения о физическом и нравственном 
здоровье осужденных женщин. По инициа-
тиве и при его непосредственном участии 
в Москве была открыта Александровская 
больница, где лечили бездомных, бродяг, 
бывших узников тюрем — всех тех, кому 
суждено было околевать под забором.

Известно, как поступил доктор Гааз с 
больным, укравшим серебряные приборы, 
лежавшие на столе. Пока сторож бегал за 
квартальным, Гааз сказал вору: «Ты — фаль-
шивый человек, ты обманул меня и хотел 
обокрасть, Бог рассудит... А теперь беги 
скорее в задние ворота... Да постой, может, 
у тебя нет ни гроша, вот полтинник; но 
старайся исправить свою душу: от Бога не 
уйдешь, как от будочника!»

Федор Петрович заботился и о духовной 
пище для своих подопечных: он составил и 
издал за свой счет небольшую книжку под 
названием «Азбука христианского благо-
нравия. Об оставлении бранных и укориз-
ненных слов и вообще неприличных на счет 
ближнего выражений, или О начатках люб-
ви к ближнему» и наладил раздачу других 
книг духовно-нравственного содержания.

Федор Петрович Гааз умер в нищете, по-
тратив все состояние на своих подопечных. 
На похороны сошлось со всей Москвы около 
20 тысяч человек, гроб несли на руках. 
Генерал-губернатор Закревский, опасаясь 
беспорядков, прислал для надзора по-
лицмейстера с казаками. Когда тот увидел 
слезы собравшегося люда, то понял, что 
возвышающее душу горе служит лучшей 
гарантией спокойствия. Тогда полицмей-
стер распустил казаков, а сам, смешавшись 
с толпой, пошел за гробом на Введенские 
горы, где нашел последнее пристанище 
Фридрих Иосиф Гааз.

Председатель Петербургского тюремного 
комитета Лебедев, изучая в 70-х годах XIX 
века историю жизни Ф. П. Гааза, написал 
пространную монографию «Федор Петрович 
Гааз», в которой он утверждает: «Гааз в двад-

цать четыре года своей деятельности успел 
сделать переворот в нашем тюремном деле. 
Найдя тюрьмы наши в Москве в состоянии 
вертепов разврата и уничижения челове-
чества, Гааз не только бросил на эту почву 
первые семена преобразований, но успел до-
вести до конца некоторые из своих начина-
ний и сделал один, не имея никакой власти, 
кроме силы убеждения, более, чем после 
него все комитеты и лица, власть имевшие».

* * *
» В конце марта в Москве прошла 

конференция, посвященная док-
тору Газу, «Спешите делать добро». 
На этот форум собрались люди, 
которые помогают отверженным. 
Проекты, которыми они занимают-
ся, интересны и перспективны, но, 
как правило, не имеют ни государ-
ственной поддержки, ни рекламы.

Эта конференция была посвящена 
поддержке одноименного телепроекта, 
главными действующими лицами которого 
должны стать обездоленные люди. Органи-
затором мероприятия выступило неком-
мерческое партнерство «Сотворчество», 
руководителем которого является Андрей 
Лихачев.

Каждый из участников, выступивших на 
конференции, мог бы стать потенциальным 
героем этого телепроекта. Спектр дел мило-
сердия, совершаемых сегодня в Москве, ока-
зался широк и разнообразен. Это и уникаль-
ные программы по работе с заключенными, 
в частности, об одной из них, под названием 
«Смоковница», рассказала сотрудник Сино-
дального отдела Московского патриархата 
Наталья Пономарева. Эта христианская про-
грамма нацелена на примирение преступ-
ника и пострадавшего. Это и деятельность 
христианских СМИ. Работа православного 
журнала «Нескучный сад» (редактор отдела 
Михаил Агафонов), например, строится 
на действенном милосердии. Редакция 
находит человека, которому необходима по-
мощь, и привлекает к его проблеме внима-
ние общества, ищет необходимые средства. 
Главный редактор женского христианского 

О милосердии

журнала «Сестра» Галина Обровец рассказа-
ла о различных социальных проектах про-
тестантов: о работе братства «Милосердие»; 
о фонде «Семья», который подготавливает 
приемных родителей к опеке над ребен-
ком из детского дома; о работе христиан в 
геронтологическом центре и с беженцами; 
о благотворительных акциях, проводимых 
журналом «Сестра» с помощью читателей, 
и просветительских встречах в детских 
домах, с многодетными семьями и семьями, 
имеющими на попечении инвалидов.

О движении «Вера и Свет» (основатель Жан 
Ванье), в котором семьи из людей обычных и 
не совсем обычных, с разного рода умствен-
ными отклонениями, помогают друг другу 
жить, преодолевать трудности, любить и 
верить, рассказала Ольга Ерохина.

Марина Перминова из центра «Каритас» 
рассказала об очень интересных занятиях с 
бездомными, которые проводятся при ноч-
лежных домах. На этих группах бездомные 
рисуют, смотрят фильмы, беседуют с ра-
ботниками «Каритаса» и впервые начинают 
осознавать себя людьми, вспоминают свое 
настоящее имя, учатся взаимодействовать с 
окружающими.

Среди выступавших были поэт и писа-
тель Андрей Тавров (Суздальцев), режиссер 
Ирина Бессарабова и многие другие.

Руководитель отдела тюремного служе-
ния ХРЦ «Протестант» Михаил Сенкевич 
выразил общую позицию протестантов, 
работающих с бездомными. Он говорил 
о том, что важно не только кормить и 
одевать бездомных, но и сеять в их серд-
цах Слово Божье. Он, в частности, сказал: 
«Среди бездомных около 60 процентов 
людей соприкасались с системой исполне-
ния наказаний. Остальные 40 процентов 
ведут в той или иной степени преступный 
образ жизни. Один домушник в среднем 
за день может обчистить три квартиры, 
карманник — стащить десять кошельков. 
Помножьте все это на те дни и годы, когда 
они находятся на свободе. Так они живут. 
Это их “работа”. Мало накормить и одеть 
таких людей, надо нести им Слово Божье. 
Лишь оно способно изменить сердце такого 
человека. Тогда милосердие распространит-
ся не только на этих людей, но и на других, 
находящихся рядом с ними».

Милосердие — это не одежда с красным  
крестом и даже не желание помочь,  
это зов Бога в сердце человека

Служение

« С л у ж е н и е »
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текст Юлии Львовой
фото из архива редакции

» Со словом «надежда» у христиан 
ассоциируется очень многое. Это 
и надежда во всех земных делах 
на Господа, на Его помощь и за-
щиту; надежда на воскресение, на 
встречу с иисусом Христом на не-
бесах, где увидим Его лицом к лицу; 
надежда на вход в вышний иеруса-
лим, где «отрет Бог всякую слезу», 
а «надежда не постыжает»! Для 
верующих за прекрасным русским 
именем Надежда стоит множество 
благословенных значений.

На одном из женских семинаров в Цен-
тральной Московской церкви евангельских 
христиан-баптистов ко мне подошла женщи-
на, представилась: «Надя. Недавно приехала 
из Владикавказа». Приветливая, улыбчивая, 
от нее сразу же повеяло душевным теплом, 
и я почувствовала в ней родственную душу. 
Она стремилась к общению, я пригласила 
ее в группу по изучению Библии. Надежда 
легко влилась в наше библейское общение. 
А для меня как руководителя группы она 
стала подарком от Господа. Надежда любит 
Библию, с удовольствием исполняет христи-
анские гимны, знает их множество. Скром-
на. О себе говорит очень мало. Чем больше 
узнаю ее, тем больше удивляюсь: когда же 
она все успевает? Сколько у нее жизненной 

над случайно встреченной старицей, теперь 
ей еду готовит, в квартире прибирает, ино-
гда просит сына что-то починить в доме у 
новой знакомой. На благодарственные слова 
старушки Надежда скромно отвечает: «Да 
не надо меня благодарить! Господу спасибо 
скажите, это Он все делает!» Вечно она то 
встречает-провожает родных или знакомых 
из родного Владикавказа, то сама едет во 
Владикавказ устраивать дела родственни-
ков. В ее доме постоянно кто-то останавли-
вается. Весной и летом старается помогать 
престарелым соседям в обработке приуса-
дебного участка. У себя в Реутове перед до-
мом развела целый сад из множества цветов.

Надежда не позволяет своей душе 
лениться ни днем, ни ночью. Про таких на 
Руси говорят, что у них все в руках горит. У 
нее действительно золотые руки. А какие 
дивные и разнообразные торты, осетинские 
пироги с картошкой, с капустой и сыром 
она печет! И все у нее получается быстро, 
ловко и хорошо, и все делает, не считаясь с 
личным временем и силами. Как-то соби-
рались на даче у одной сестры. Та мечтала 
научиться готовить осетинские пироги, так 
Надя предусмотрительно привезла с собой 
все необходимое для выпечки, хотя путь 
был неблизкий. И все это с улыбкой, напе-
вая любимые гимны. Пироги тогда удались 
на славу! Целая гора получилась! Сидели в 

интервью Марии Баландиной
фото миссионерского отдела РС ЕХБ

» Рувим Волошин, заместитель 
председателя Российского союза 
евангельских христиан-баптистов, 
председатель оргкомитета кон-
гресса «Преображение-2008», рас-
сказывает о необходимости таких 
масштабных встреч, а также о 
том, что ожидает участников этого 
праздника Славы Божией.

— Каким образом предыдущие конгрессы по-
влияли на баптистское братство?

— Наши конгрессы в большей степени являют-
ся мотивационными встречами, когда участники 
съезжаются для общения. На каждом конгрессе 
люди получают особое вдохновение. как-то нака-
нуне одного из конгрессов один служитель поде-
лился со мной мыслями, что собирается оставить 
служение, что устал от рутины, однообразия, от 
того, что не видно результатов, ради которых 
он подвизался, но во время встречи он понял, 
что должен оставаться верным Богу. он сказал 
мне тогда: «именно здесь я покаялся в своей 
неправоте и теперь возвращаюсь на служение». 
он возвращался не просто домой, а на служение. 
На съезде 2006 года, который прошел в формате 
конгресса, тоже происходило нечто подобное — 
покаяние и очищение. Это был тот момент, когда 
мы все поняли, что нет никого, кроме Бога, кото-
рому мы служим и поклоняемся. само мероприя-
тие — хлопотное дело, но результат, когда люди 
возвращаются в служение, когда обновляют свое 
посвящение Богу, стоит того. от этого конгресса 
мы ожидаем в этом смысле даже большего, чем 
от предыдущих.

— Сегодня, как никогда, христианам надо 
быть примером, светом миру. В этой связи воз-
можно ли было встречу посвятить теме еван-
гелизации?

саду под вишнями, пили чай да нахвалива-
ли кулинарку, благодарили Господа.

Надежда никогда не жалуется на свои 
болячки, только иногда вдруг охнет, схва-
тится за поясницу, потрет больное место 
и — вперед, боясь, видимо, что не успеет 
сделать добро. Она живет по принципу 
«Делая добро, не унывай». По моим наблю-
дениям, никогда и никому не отказала в 
помощи, всегда молитвенно поддерживала 
нуждающихся. Она любит Бога и Его Слово. 
Рядом с ней всегда очень тепло, спокойно и 
надежно. Надежная Надежда. К ней смело 
можно отнести слова из Послания Иакова 
(3:17): «...чиста… мирна, скромна, послуш-
лива, полна милосердия и добрых плодов, 
беспристрастна и нелицемерна».

Родилась Надежда Васильевна Каткова 
на Ставрополье. Родители — христиане-
баптисты, но атеистическая школа ком-
мунизма сделала недоброе дело — дети 
выросли неверующими. Позже, после 
смерти мамы, когда через тяжкие страда-
ния и потери Надежда пришла к Богу, часто 
вспоминала, как, проснувшись среди ночи, 
слышала молитвы мамы, возносившей 
поименно всех своих пятерых детей к Богу.

Взросление для Надежды было полно 
радостных ожиданий и надежд. Вышла 
замуж. Родители мужа оказались ве-
рующими людьми. Родился первый сын 
Николай. Через семь лет родился Сергей. 
Жила молодая семья во Владикавказе. Надя 
работала секретарем директора на одном из 
предприятий. Муж — строитель. Зарплаты 
небольшие, а детей надо было растить, вот 
она и подрабатывала ночами, печатая кан-
дидатские диссертации. Сыновья радовали, 
росли дружными, талантливыми, были на-
делены художественными способностями, 
особенно старший, Николай. Он во всем по-
могал младшему брату, наставляя его: «Ты 

учись, художником станешь». Сам же после 
школы поступил в военное училище.

Началась страшная афганская война. Как 
боялась Надежда, что ее сына заберут на 
войну! Но его не забрали, он сам попросил-
ся, скрывая от родных эту новость. Только 
перед самым отъездом открылся, оставив на 
попечении матери беременную жену. «Когда 
я узнала об этом, — рассказывает Надя, 
— просила, умоляла отказаться, но 24-лет-
ний сын как отрезал: “Мама, я никогда не 
прятался за спины других!”» Он погиб в 
разведке, так и не узнав, что у него родился 
сын. Его жена с маленьким ребенком уехала 
к родственникам на Украину. Прошли годы, 
сын Николая трагически погиб.

После гибели Николая его отец стал за-
ливать горе вином и водкой, так и умер от 
пьянства. Родителей Нади к тому време-
ни тоже не стало. Она осталась вдвоем с 
младшим сыном, Сергеем, который после 
школы поступил в Строгановку — высшее 
художественное училище в Москве. С тех 
пор он и живет в столице. Продав квартиру 
во Владикавказе, перебралась поближе к 
сыну и сама Надежда.

Несмотря на трудности жизни Надюша 
не впала в отчаяние. По привычке просы-
пается в половине шестого утра и начинает 
благодарить Господа за жизнь, за мир и по-
кой. Потом читает Библию. Тихонько поет, 
чтобы никого не разбудить. Несет служение 
в церкви — ухаживает за старицей, не про-
пускает собраний и занятий в библейской 
группе. Она всегда радостна, подтверждая 
всем своим видом слова «Праведник цветет, 
как пальма, возвышается подобно кедру на 
Ливане. Насажденные в доме Господнем, 
они цветут во дворах Бога нашего; они и в 
старости плодовиты, сочны и свежи, чтобы 
возвещать, что праведен Господь, твердыня 
моя, и нет неправды в Нем» (Пс 91:13–16).

— Если говорить о христианах как примере для 
мира — лучше темы не найти. Но об этом мы до-
вольно часто проповедуем. священное писание 
также призывает нас: «Будем образцом для вер-
ных». думаю, что это гораздо сложнее, чем слу-
жить образцом для неверующих. Наши семьи уже 
сегодня являются примером высокоморальной 
жизни. когда мы смотрим на свои устои, традиции и 
обычаи, то понимаем, как важно обновлять взаимо-
отношения с Богом. для этого необходимо снять с 
себя всю мишуру и перестать притворяться святы-
ми… в школах, в институтах и на предприятиях, не 
подражая ценностям этого мира, мы уже являемся 
своего рода вызовом и примером другой жизни. а 
в среде верующих часто конфузимся, понимая, что 
нам требуется исповедаться.

— Трудно ли сегодня быть верным Богу?
— говорить о том, что мы живем в особенное вре-

мя, когда мир становится все более хрупким, а христи-
анство — неустойчивым, я бы не стал. скорее дело в 
том, что мы взрослеем, накапливаем больше негатив-
ного опыта, который зачастую и является своего рода 
тестом на нашу духовность. кто думает, что он стоит, 
берегись, чтобы не упасть. Это всегда остается акту-
альным. чем больше знаешь, тем труднее сохранить 
верность. верность во все времена остается непре-
ходящей ценностью. Это то, что никогда не устареет, 
не отойдет на второй план. На мой взгляд, христиане, 
которые умеют сохранять верность Богу, своему при-
званию, в истории человечества и тем более в истории 
христианства будут названы героями. Я бы не сказал, 
что сегодня, по сравнению с временем советского 
союза или царских гонений, сохранять верность Богу 
труднее. У нас открыты тысячи церквей, сотни тысяч 
людей являются евангельскими верующими, и при 
этом мы рассуждаем о том, как трудно оставаться 
верными? На что мы смотрим? кто наши авторитеты? 
Если телевизор, тогда неудивительно, что мы мним 
себя героями, а если смотрим на писание, то мы — 
обычные слуги христа, верные Божьи люди. при та-
кой динамичной и стремительной жизни, при таком 
огромном количестве вызовов и выбора, что предла-
гает нам мир сегодня, не просто поддерживать общ-
ность, единство. Нам надо быть начеку и постараться 
сохранить верность Богу. апостол павел точно знал, 
для чего и с кем он идет. Мы должны понимать, ради 
чего мы подвизаемся что-то делать.

— По какому принципу вы подбирали темы 
для семинаров конгресса?

— Нам хотелось, чтобы все темы были актуаль-
ными. каждое утро будет начинаться с библейского 
часа. в первый день мы будем размышлять о по-

явлении тимофея как служителя. На следующий 
день на тимофея посмотрим как на личность, чьим 
руководителем и наставником был апостол павел. 
тимофей был человеком, абсолютно не подходя-
щим для служения, сегодня мы бы такого не взяли 
на Божью работу. в последний день речь пойдет о 
тимофее как о целостной личности. Участники се-
минаров в итоге должны прийти к выводу, что Бог 
не звезды собирает, а приглашает обычных людей и 
из них делает звезд. тимофей как раз в этом смыс-
ле — один из ярких примеров. Мы хотим, чтобы все 
наши круглые столы и секции стали последова-
тельными в раскрытии тем. Например, когда будем 
рассуждать о лидерстве, обязательно упомянем о 
команде, ведь невозможно, чтобы человек служил 
сам по себе. Мы должны работать вместе, имея 
цель, зная, как найти видение. Надо также говорить 
о духовном росте. Некоторые думают, что духовный 
рост — это постоянный успех. Но также мы сталки-
ваемся и с духовной борьбой. и проигранная битва 
— это еще не поражение во всей войне. Мы будем 
рассуждать и о призвании христианина в обществе. 
добродетель верующих людей в том, чтобы являть 
свет этому миру. обязательно поднимем тему хри-
стианской семьи, воспитания детей. семья как один 
из важнейших институтов общества находится под 
прессингом времени, средств информации. год се-
мьи побуждает нас говорить об этом.

— Каковы ваши ожидания от конгресса?
— ожидаю приятной усталости. верю, что празд-

ник удастся. встреча с братьями и сестрами во 
христе — это всегда приподнятое настроение. как 
апостол павел говорил, «я хочу утешиться верою 
нашей общею — вашей и моею». Мы верим, что Бог 
нас благословит.

Наше желание — чтобы участники конгресса 
смогли услышать лучшее, что есть в баптистском 
братстве, — музыкальные коллективы, творческие 
группы, проповедников и многое другое. У нас мас-
са идей, связанных с новыми формами служения, 
методами благовестия. Надеемся, что конгресс так-
же станет для многих временем обновления взаи-
моотношений с Богом, будут предусмотрены места 
для исповедания, для общения с душепопечите-
лями. Мы хотим, чтобы конгресс стал праздником 
торжества Божьего Царства. когда-то преступник, 
которого освободил Бог, ныне покойный александр 
Шафранов, сказал: «когда я приехал на конгресс, 
мне показалось, что я попал в рай». Я думаю, что 
рай чем-то будет похож на наш конгресс, особен-
но при райском солнечном свете. Люди, которые 
приедут на «преображение-2008», будут пребывать 

в радости, торжествуя и ни о чем не думая. Наш 
праздник будет открыт для всех!

» Российский cоюз ЕХБ с 31 июля 
по 4 августа 2008 года проводит в 
Подмосковье конгресс «Преобра-
жение-2008». тема встречи «Будь 
образцом для верных».

Сегодняшний мир бросает вызов 
Богу, утверждая, что Истина относи-
тельна. Поэтому пример нужно являть 
не только безбожному миру, но и 
святым. Апостол Павел обращается к 
молодому служителю: «…будь образцом 
для верных в слове, в житии, в любви, в 
духе, в вере, в чистоте» (1 Тим 4:12).

» Более двух тысяч участников  
со всей России!

Благословенные проповедники 
братства из России и стран СНГ будут 
проповедовать на пленарных заседа-
ниях и семинарах. Также в программе 
достойные творческие коллективы, 
подростковые, молодежные и детские 
программы. Благословите молодых 
христиан прикоснуться к собранию 
Божьих святых.

Телефон оргкомитета: 
+7 (495) 958-6025, +7 (985) 163-6269.

http://baptist.org.ru/go/forms_congress
Секретарь оргкомитета 

Екатерина Колесинская.

Надежная 
Надежда

энергии! А ведь она 
уже немолода, в этом 
году ей исполнится 
72 года! Несмотря на 
следы былых тяж-
ких переживаний и 
слез, она выглядит 
хорошо. Сколько 
же в ней желания 
делать добро людям! 
Недавно взяла опеку 

Верность — 
непроходящая 
ценность

(1)Бытие, (2) Событие

« Б ы т и е »

« с о б ы т и е »
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текст Юлии Вдовиной
фото автора

» жизнь удивительна! у каждого из 
нас есть радостные воспоминания 
о событиях и встречах, которые нас 
потрясли. Возможно, это волную-
щие воспоминания от катания на 
необыкновенном аттракционе; 
возможно, удивление от того, как 
устроен быт в другой стране, а 
может быть, это предвкушение и 
трепет перед новой жизнью, кото-
рую дарит Господь! К сожалению, 
в суете, торопясь многое успеть, 
некоторые христиане не замечают 
благословений Божьих и летят по 
жизни в погоне за какими-то при-
зрачными достижениями. В этом 
смысле семья Эльдара и Евгении 
Мирзоевых совершенно нетипична. 
Они могут говорить часами о Боге, 
свидетельствовать о Его чудесах. 
Одно такое чудо даже можно по-
держать на руках — это долгождан-
ный сын Рафаэль.

Эльдар и Евгения поженились 13 июля 
2002 года и сразу решили, что хотят детей, 
и не одного. Сами они из семей, где росло 
по три ребенка. Эльдар родом из Азербайд-
жана, а Женя с Украины. Через два года по-
сле свадьбы Женя прошла обследование, и 
у нее выявили целый спектр болезней, о ко-
торых никто даже и не подозревал. Вердикт 
врачей был однозначным: бесплодие. По их 
словам, никакой надежды не оставалось. 
Назначили лечение, но Женя... отказа-
лась. Сказала мужу: «Я верю, что Бог и без 
лечения может меня исцелить, и у нас будет 
ребенок». Эльдар ее поддержал. Целых 
три года они молились и верили в чудо, и 
Господь им ответил! Когда беременная жен-
щина с целой кипой справок о бесплодии 
пришла в больницу, врачи были поражены: 
«Не может быть!» Все предыдущие диагнозы 
не подтвердились, Евгению Бог полностью 
исцелил. Беременность протекала удиви-
тельно легко, роды прошли благополучно. 
Родился долгожданный сын.

 В том, что появится именно мальчик, ро-
дители не сомневались! «Во-первых, — гово-
рит Эльдар, — в Библии у всех бесплодных 
по милости Божьей рождались мальчики». 
«Во-вторых, — добавляет Женя, — я трижды 
во сне видела мальчика, очень похожего на 
Эльдара». Сейчас малышу восемь месяцев, 
глаза у него в точности, как у папы: темные, 
красивые! С выбором имени сомнений не 
возникало, во время молитвы у Евгении по-
явилась мысль: «Назови Рафаэль, что значит 
“исцеленный Богом”». Эльдар обрадовался 
предложению жены, он очень хотел назвать 
сына традиционным для азербайджанского 
народа именем, а Рафаэль — это восточное 
имя.

 Разные культурные традиции мужа и 
жены споров в семье не вызывают. С сыном 
Эльдар иногда разговаривает на азербайд-
жанском языке, но в семье доминирует 
русский. Когда оформляли свидетельство о 
рождении, Эльдар пожелал, чтобы в доку-
менте было записано по азербайджанской 
традиции Мирзоев Рафаэль Эльдар-оглы. 
В загсе не соглашались, супруги аргумен-
тировали, молились, и в конце концов им 
пошли навстречу. Но в России Рафаэля 
будут называть по имени отца — Эльдаро-
вич. К своей супруге Эльдар обращается 
ласково: «Принцесса».

Украинцы и азербайджанцы очень госте-
приимны. Наверное, поэтому в доме Мир-
зоевых всегда много гостей: то родственни-
ки приезжают, то братья-сестры христиане 
заходят. Рафаэль настолько привык к 
людям, что с удовольствием улыбается всем 
гостям и совсем не плачет, как многие дети 
его возраста при виде чужаков. В этой семье 
для каждого найдется приветливое слово и 

угощение. Эльдар очень любит националь-
ную кухню, и Женя научилась готовить все 
его любимые кавказские блюда. В семье 
Эльдара это оценили. Хотя поначалу род 
Мирзоевых осудил его выбор. Долгое время 
юноша был головной болью для своей род-
ни: стал христианином, женился на укра-
инке, не было долго детей, живет в Москве, 
да еще служит пастором в церкви! Но видя 
его благочестивую жизнь, родственники 
успокоились. Мама Эльдара стала христи-
анкой и теперь рассказывает о Христе у себя 
на родине, в Азербайджане. Бог ее хранит в 
этой мусульманской стране.

Родные Жени были верующими, поэтому, 
когда она сказала, что выходит замуж по 
воле Божьей, никакого сопротивления с их 
стороны не встретила.

 Познакомились супруги в родном городе 
Жени — Киеве. Они ходили в одну церковь, 
друг о друге не зная. После окончания 
библейского колледжа Женя уехала мис-
сионеркой в Кривой Рог. Активно помогала 
пастору: вела молитвенную группу, группу 
по изучению Библии, прославление. Много 
времени проводила в служении, поэтому 
даже молилась следующим образом: «Го-
споди, как хорошо, что у меня нет семьи и я 
могу все время посвящать Тебе. Ты же мой 
Отец, не отдавай меня замуж!» Но Господь 
приготовил ей сюрприз…

В 2000 году вместе с другими служите-
лями она поехала в Киев на 12-дневный 
молитвенный семинар с постом. Во время 
семинара Женя обратила внимание на Эль-
дара: «Я пою, в зале много людей, и вдруг он 
заходит. Я его сразу выделила среди всех, 
как будто все черно-белые, а он — цветной!» 
И сама же осудила себя: «Что это такое? Я 
приехала для общения с Богом!» И попро-
сила у Господа прощения. А у Эльдара было 
то же самое: «Я смотрел только на Женю и 
при этом молился, чтобы Бог избавил меня 
от этого наваждения. А Христос открыл, что 
это моя будущая жена!» Через несколько 
дней Эльдар подошел к Жене и, смущаясь, 
сказал: «Мне Господь показал, что вы будете 
моей женой. Помолитесь, пожалуйста, 
если Он вам скажет то же самое, я уверен, 
что смогу сделать вас счастливой». И ушел. 
Женя приложила максимум усилий, чтобы 
не встречаться с этим парнем во время 
конференции. Потом вернулась в Кривой 
Рог. Но не смогла себя заставить его забыть. 
Через несколько дней Эльдар чудом раздо-
был номер телефона девушки и позвонил 
ей. Женя сомневалась и начала молиться: 
«Господи, если это от Тебя, дай мне Слово», 
и Библия словно ожила, Женю поразило 
одно место из Иезекииля: «И возьму один 
жезл, и соединю с другим жезлом, и станет 
один жезл» (Иез 37:19). Девушка просила 
подтверждения, и Господь дал: «И отлепит-
ся человек от отца и матери, и станут двое 
одна плоть» (Быт 2:24). Бог подтверждал сно-
ва и снова: «Да, это твой муж». Так началась 

дружба на расстоянии. Эльдар звонил из 
Москвы, по телефону они пели и молились, 
иногда целую ночь. Для приезжего служи-
теля церкви счета за телефонные перего-
воры Эльдару приходили непомерные. Все 
друзья оказывали ему материальную по-
мощь. Женя обо всем рассказала пастору, но 
вначале тот не поддержал девушку: «Знаю 
его и тебя, вы очень разные!» Но однажды 
служитель сам пригласил Женю к разгово-
ру: «Я получил повеление от Господа отпу-
стить тебя. Ты должна ехать к Эльдару». А в 
то время азербайджанцев, у которых были 
паспорта старого образца, в одностороннем 
порядке не впускали в Украину. И Женя 
поехала в Москву. Спустя четыре месяца 
сыграли свадьбу. Бог проводил молодых че-
рез многие трудности и привел к благосло-
вению — рождению сына, верным друзьям 
и растущей церкви, где Эльдар пастор.

 В Москву Эльдар приехал из Киева в 27 
лет, никого не зная, не имея денег даже на 
обратный билет. Ранним утром сошел с 
поезда с мыслями: «Что я наделал?! Как же 
дальше быть?!» Накануне друзья отговари-
вали его ехать: «Если тебе уж так хочется, 
то поезжай через годик». На то время после 
серии терактов отношение к приезжим в 
российской столице было настороженным. 
Но Эльдара в Москву привел Господь. Как-
то раз он, активный служитель киевской 
церкви, смотрел новости о выборах пре-
зидента России. Во время сюжета ощутил 
настолько сильное Божье присутствие, что 
слезы выступили из глаз. Эльдар только и 
смог произнести: «Что Ты хочешь, Господи?» 
И услышал в сердце тихий голос Божий: 
«Ты будешь служить мне в Москве!» Не-
которое время Мирзоев раздумывал, читал 
Слово Божие, советовался со служителями, 
пока не утвердился в мысли, что его при-
звание — быть пастором в Москве. Вот и 
приехал в совершенно незнакомый город. 
С трудом нашел дорогу в Царицыно, в офис 
Российского объединенного союза христи-
ан веры евангельской (пятидесятников). 
Эльдар до сих пор вспоминает, насколько 
тепло его принял и как сильно ему помог 
председатель союза Сергей Ряховский. 

В церкви «Сила веры», где Эльдар Мир-
зоев сегодня служит пастором, около 60 
человек. Уже открылись «дочерние» церкви 
в городах Озёры и Наро-Фоминск. Москов-
ская община активно участвует в служе-
нии вспоможения, каждый раз собирая 
до 200 бездомных и нищих, чтобы кого-то 
накормить, кому-то медицинскую помощь 
оказать, тех, кто хочет освободиться от хи-
мической зависимости, христиане отправ-
ляют в реабилитационные центры, другим 
помогают вернуться домой, покупая билет. 
Мирзоевы, переосмыслив текст из Еванге-
лия от Матфея, глава 25, стихи 31–46, сами 
положили начало служению бездомным: 
Женя готовила на кухне обед, а потом еду 
отвозили к месту кормления несчастных 

людей. Не стоит думать, что церковь служит 
людям исключительно ради того, чтобы 
навязать свою веру. Конечно, служители 
рассказывают о Христе, но христианами 
становится примерно 1% от того количества 
нищих и бездомных, которым церковь по-
могает. Община возрастает за счет личного 
благовестия — «от сердца к сердцу».

Супруги Мирзоевы — очень скромные, о 
своих талантах не распространяются. Слу-
чайно узнала, что музыкальными дарами 
наделена не только Женя, но и Эльдар. Кро-
ме пения, он еще играет на гитаре, сочиня-
ет тексты и музыку. Со своей группой «По-
следнее время», готовится к записи альбома 
с песнями прославления. Без чьей-либо 
посторонней помощи Мирзоевы освоили 
дизайн полиграфии, что дает им возмож-
ность подрабатывать в христианской 
типографии. Эльдар не запрещает Евгении 
работать, но считает, что жена не должна 
быть «добытчиком». «Мужу рассчитывать на 
зарплату жены — неправильно», — гово-
рит Эльдар. По его мнению, приоритетом 
в жизни пастора должно быть служение, 
работа не может занимать больше времени, 
чем церковь.

 Открыть в Москве церковь сложно, с чем 
согласятся многие московские пасторы. Эль-
дар Мирзоев рассказывает, что если бы не 
Бог, он бы давно уехал из столицы в малень-
кий тихий городок. «Некоторые стремятся 
в Москву, делая все, чтобы сюда попасть, а 
мы мечтаем отсюда уехать, — рассказывают 
супруги. — Но Господь явно показывает, что 
пока хочет видеть нас здесь».

Москва — негостеприимный город, не 
любят здесь приезжих. Женя вспомина-
ет, как ей в первое время было морально 
трудно: никто не улыбнется, помощи не то 
что от прохожих, от соседей не дождешь-
ся. Не имея медицинского полиса, Женя 
уехала рожать в Киев. Несколько месяцев 
после родов жила у мамы, потом вернулась 
в Москву. И в первый же день ей, держащей 
маленького ребенка на руках, нагрубили в 
метро. Женя не выдержала, расплакалась 
Богу: «Господи, Ты привел нас сюда. Помоги 
или полюбить этот город, или уведи нас 
отсюда!» И с тех пор Бог посылал ей только 
хороших людей. Запомнила встречу с участ-
ковым педиатром. Однажды, гуляя с сыном, 
она встретила женщину. Та ей улыбнулась 
и спросила: «Все ли у вас хорошо?» Женя от-
ветила утвердительно. На сердце у Евгении 
повеселело. Ей так захотелось снова встре-
тить незнакомку, чтобы поблагодарить за 
доброту. Она даже Господа попросила об 
этом. Как-то Рафаэль приболел, денег на 
платного врача в семье не было. В поликли-
нике отказали в бесплатном приеме. Женя 
в тот день гуляла с сыном и увидела незна-
комку, с которой так мечтала повидаться. 
Женщина снова заговорила первой. Женя 
ответила ей: «Вы дарите радость!» И вдруг 
ее поразила неожиданная мысль: «Это ваш 
педиатр». Неужели? Но как узнать? Женя 
начала издалека: «Вы имеете отношение к 
детям?» — «Да». — «Вы педиатр?» — «Да». — 
«Ой, а мы заболели». Женщина с улыбкой 
ответила: «Вызовите меня завтра на дом, я 
приду. Не важно, что вы приезжие, вы на 
моем участке». С тех пор она не однажды 
бывала у Мирзоевых и не взяла за свои 
услуги с них ни копейки.

 Эльдар рассуждает, что, может быть, из-за 
трудностей, с которыми люди сталкиваются 
в Москве, в российской столице живет так 
много удивительных и очень сильных в вере 
христиан, общение с которыми вдохновляет 
и духовно обогащает. Я добавлю, что семья 
Мирзоевых тоже принадлежит к числу особо 
благословенных людей. Из их глаз как будто 
свет лучится. В их присутствии ощущаешь 
любовь Божию. На мой вопрос «Что же делает 
вас счастливыми?» Женя ответила: «Только 
Божье присутствие! Ни то, что я замужем и 
у меня есть сын, ни материальное благопо-
лучие не могут меня сделать счастливой. 
Стоит мне погрузиться в хозяйственные 
хлопоты или в заботы о малыше, чуть-чуть 
отойти от Господа, как уходит радость. Толь-
ко в Господе все имеет смысл и приносит 
удовлетворение». Эльдар добавляет: «Надо 
не просто быть с Богом, но исполняться 
Духом Божиим. Каждый день всем сердцем 
искать Господа. Читая Библию, не просто от-
барабанить намеченное, а внимать Господу. 
Молитесь! Молитесь всегда! Твердо стойте в 
вере! И будете благословенны!»

В поисках семейного 
счастья

Вокруг семьи

« В о к р у г   с е м ь и »
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яние. Ощущение, что приговор писался не 
в совещательной комнате судьи, а в иных 
инстанциях. В этом же суде двумя днями 
ранее был вынесен куда более мягкий 
приговор за более тяжкое преступление, 
совершенное организованной группой и 
связанное с незаконным вывозом из России 
авиационного оборудования военного на-
значения. Качество подобного правосудия 
вызывает недоверие.

— Слышали ли вы о том, что Федеральная 
регистрационная служба готовит список из 
нескольких десятков некоммерческих органи-
заций, которые, по мнению сотрудников ведом-
ства, необходимо ликвидировать? В их число 
входят и религиозные организации.

— Об этом я не слышал. Однако по 
иску налоговых органов в прошлом году 
в судебном порядке было ликвидировано 
более 500 религиозных организаций по 
формальным основаниям. При этом между 
Федеральной регистрационной службой и 
налоговыми органами нет надлежащей ко-
ординации. Поэтому ликвидированными 
оказались и реально действующие органи-
зации, в их числе и немало православных 
организаций.

— Внимание к деятельности некоммерческих 
организаций было привлечено заявлением гла-
вы ФСБ Николая Патрушева, который 8 апреля 
2008 года обвинил зарубежные некоммерческие 
организации в пособничестве терроризму. По 
его словам, иностранные некоммерческие орга-
низации помогают международным террори-
стам вербовать сторонников на территории 
России…

— Мне сложно комментировать то, чего 
я не слышал. Очевидно, глава ведомства 
имел в виду сепаратистов и разного рода 
экстремистов, которые прикрываются 
религией, в частности исламом.

— Не являются ли случаи дискриминации по 
отношению к религиозным меньшинствам при-
знаками начала гонений?

— У нас много проблем, но вряд ли их 
можно назвать политикой гонений. Это 
болезни переходного периода, от которых 

интервью Юлии Вдовиной
фото Алексея Найдиона

» Судя по информационным сообще-
ниям последних месяцев, касаю-
щимся ущемлений прав и свобод 
евангельских христиан в России, 
христианским юристам можно по-
забыть о покое. Одни называют это 
началом гонений, а адвокат Сла-
вянского правового центра, глав-
ный редактор журнала «Религия 
и право», кандидат юридических 
наук анатолий Пчелинцев — «эро-
зией правосознания отдельных 
представителей власти».

— Анатолий Васильевич, могли бы вы 
прокомментировать закрытие церкви в 
Смоленске из-за наличия воскресной школы и 
ранее в Новочебоксарске — за обучение религии 
в рамках воскресной школы и в Библейском 
колледже?

— По поводу решений Верховного 
суда Чувашии и Верховного суда России, 
которые этот вердикт оставили в силе, 
нами подготовлена и направлена жалоба 
в Европейский суд по правам человека в 
Страсбурге. Я абсолютно уверен, что реше-
ние этого авторитетнейшего суда будет в 
пользу местной религиозной организации. 
Уж очень нелепы и абсурдны обвинения в 
адрес церкви. Однако надо понимать, что 
на восстановление справедливости уйдет 
не менее пяти лет. Таковы сроки прохожде-
ния жалобы в Европейском суде по правам 
человека. Что касается ситуации в Смолен-
ске, то нами подана кассационная жалоба 
на решение суда первой инстанции, и еще 
есть надежда, что закон и здравый смысл 
все же восторжествуют.

Вообще же ситуация доведена до абсурда. 
Мне не хотелось бы в это верить, но судеб-
ные решения зачастую носят не правовой, 
а идеологический характер. Выражаясь 
военным языком, местные чиновники с 
одобрения правоохранительных органов и 
судов пытаются делать «зачистки» проте-
стантских церквей. Как тут не вспомнить 
предсказание, записанное в учебнике под 
редакцией митрополита Кирилла (Гундяе-
ва) «Основы православной культуры Смо-
ленского края», о том, что время «сектантов, 
еретиков и протестантов» может скоро 
закончиться. Прямо какое-то черное знаме-
ние, которое начинает сбываться.

— Можно ли это назвать началом массового 
закрытия церквей?

— Не думаю. Скорее, это эрозия правосо-
знания отдельных представителей власти, 
не важно кто они — прокуроры, судьи 
или чиновники. Если бы закон, как его 
понимают упомянутые горе-исполнители 
и контролеры, работал в России не избира-
тельно, то завтра таким же образом было 
бы закрыто большинство приходов Русской 
православной церкви, поскольку при них 
тоже существуют воскресные школы. Кста-
ти, прокурор Смоленской области Юрий 
Верховцев, который с подачи местного 
православного епископа инициировал 
ликвидацию протестантской церкви, даже 
не соизволил ответить на письмо пастора 
церкви Александра Второва, который ука-
зал на многочисленные аналогичные «нару-
шения» в приходах РПЦ. А рецепт решения 
проблемы очень прост: необходимо жить 
по закону, который обязателен для всех, в 
том числе и для прокурора.

— Что вы думаете по поводу осуждения Голо-
винским судом Москвы американского пастора 
Филиппа Майлза за провоз через границу 20 
патронов?

— Данный приговор вызывает чувство 
горькой досады и недоумения. Его тяжесть 
не соразмерна содеянному правонаруше-
нию. Три года и два месяца лишения свобо-
ды в ИТК общего режима — очень суровая 
мера наказания за столь незначительное де-

еще долго придется избавляться. С начала 
перестройки идет перманентная борьба 
за выживание религиозных меньшинств. 
Отсутствие культуры межконфессиональ-
ного диалога, религиоведческая безграмот-
ность, рост ксенофобии и религиозной не-
терпимости — характерные черты нашего 
времени. И надо сказать, что правоохрани-
тельные органы серьезно недорабатывают, 
а в ряде случаев, как в приведенных выше 
примерах, льют воду на мельницу всевоз-
можных националистов и ксенофобов. Еще 
раз повторю, Конституция и закон — вот 
единственное мерило всех действий и 
государства, и граждан. Только так удастся 
сохранить стабильность и поступательное 
движение нашего общества вперед.

— Существует ли для протестантов выход 
во всех вышеприведенных случаях ущемлений их 
прав и свобод?

— Выход — в формировании граждан-
ского общества, где торжествует правовой 
закон, а не произвол чиновников. Для этого 
необходимо повышать уровень правовой и 
религиоведческой культуры. Чего сегодня 
реально не хватает, так это широкой огла-
ски глупостей, которые допускают местные 
чиновники и прокуроры. Необходимо ста-
вить вопрос об их ответственности и про-
фессиональной непригодности, активнее 
апеллировать к закону.

«Антисектантская» статья, 
опубликованная в алтайской 
газете, признана экстремист-
ской

» Кош-агачский районный суд 
Республики алтай удовлетворил 
заявление прокурора Республики 
алтай о признании экстремистской 
статьи «Религиозная экспансия или 
духовный экстремизм?», опубли-
кованной в газете «Чуйские зори» 
от 24 мая 2007 года и подписанной 
псевдонимом В. Калягин, сообщает 
информационно-аналитический 
центр СОВа.

УгоЛовНоЕ дЕЛо было возбуждено после 
проверки, проведенной по заявлению начальствую-
щего епископа российской церкви христиан веры 
евангельской павла Николаевича окары, по мнению 
которого, в этой статье негативно освещается дея-
тельность рЦ хвЕ, что может привести к разжиганию 
межрелигиозной и межнациональной ненависти.

судебная лингвистическая экспертиза постано-
вила, что текст статьи направлен на возбуждение 
вражды и ненависти к христианам веры евангель-
ской (пятидесятники), а также что он является 
пропагандистским и «может оказать побудитель-
ное воздействие на сознание, волю и поведение 
человека».

решение кош-агачского районного суда всту-
пило в законную силу. Управление Федеральной 
регистрационной службы по республике алтай 
включило статью в список экстремистских ма-
териалов. редактора газеты предупредили «о недо-
пустимости нарушения закона “о противодействии 
экстремистской деятельности” и распространения 
экстремистских материалов».

http://portal-credo.ru/
site/?act=news&id=60906&cf=

В центре внимания

« В   ц е н т р е   в н и м а н и я »

Идеология государства:  
топ-лист месяца

1. 24 марта 2008 года религиозная 
организация Объединенная 
методистская церковь (ОМЦ) 
Смоленска была ликвидирована 
по иску Смоленской област-
ной прокуратуры. Причиной 
ликвидации стало то, что ОМЦ 
организовала воскресную школу 
«Наши сердечки», у которой нет 
юридического лица и лицензии.

2. Неожиданно суровый приговор 
вынес 21 апреля 2008 года Голо-
винский суд Москвы американ-
скому пастору Филлипу Майлзу. 
За провоз через границу коробки 
с 20 патронами к охотничьему 
ружью, которую он вез в пода-
рок российскому священнику, 
Майлз должен отправиться в 
колонию на три года два меся-
ца. Суд признал его виновным в 
контрабанде и незаконной пере-
возке боеприпасов, не поверив 
объяснениям подсудимого, что 
он не знал российских таможен-
ных правил.

3. Выступая на заседании Нацио-
нального антитеррористиче-
ского комитета (НАК) 8 апреля 
директор ФСБ Николай Патрушев 
обвинил зарубежные НПО в том, 
что они оказывают помощь 
международным террористам в 
вербовке сторонников в России 
и в «идеологической обработке 
молодежи».

Закончится ли время 
протестантов?

Газета «Чуйские зори»  
извинилась перед российски-
ми пятидесятниками

интервью Людмилы Качкар

» Судя по информации портала 
«Credo.ru», российские пятидесят-
ники достаточно смело действу-
ют, когда дело касается защиты 
свободы совести и своего права на 
вероисповедание. За подробными 
разъяснениями по конкретному 
случаю в Республике алтай мы 
обратились к начальствующему 
епископу Рц ХВЕ Павлу Окаре.

— Павел Николаевич, в чем суть истории с 
алтайской газетой?

— в Москве работает одно из наших высших 
учебных заведений — духовная академия «Благо-
дать». академия имеет государственную лицензию. 
вот уже несколько лет каждый выпуск «Благодати» 
для прохождения практики направляется в тот или 
иной российский регион. в основном это сибирь и 
дальний восток. Но последний выпуск был отправ-
лен в республику алтай для проведения большой 
социальной программы. выпускники получили 
инструкции по приезде зарегистрироваться по 
месту пребывания. согласовав свою деятельность с 
местной властью, они стали помогать в социальной 
сфере. Но, как христиане, не смогли молчать об ии-
сусе христе. Несколько местных изданий отреаги-
ровали на это публикацией клеветнических статей. 
после выхода этих статей начались гонения и даже 
провокационные выпады против наших братьев — 
стали поступать угрозы, били стекла. Мы расцени-
ли это как разжигание межрелигиозной розни.

— Можно назвать эти публикации заказными?
— Я допускаю это, хотя доказательств у нас 

нет. Мы собрали все или часть наиболее реакци-
онных статей и вместе с обращением из офиса 
российской церкви христиан веры евангельской 
отправили все это в генеральную прокуратуру. 
Это не первый случай подобной реакции с нашей 
стороны на газетные публикации, направленные 
против рЦ хвЕ.

— Почему вы приняли решение обратиться в 
прокуратуру, а не простить ваших обидчиков?

— потому что мы отправили в республику алтай 
24 группы по три-четыре человека в каждой. и 
напряжение вокруг выпускников семинарии с каж-
дым днем нарастало. Естественно, вначале обрати-
лись к представителям руководства республики, с 
которыми неоднократно ранее встречались. Но со 
стороны администрации не последовало соответ-
ствующей реакции. также не удалось договориться 
и с представителями газет, которые напечатали о 
нас клевету. поэтому и написали соответствующее 
заявление в генеральную прокуратуру. действия 
генпрокуратуры были четкими и своевременными: 
поступило распоряжение в прокуратуру республи-
ки, которая быстро вынесла предупреждение «чуй-
ским зорям». газетчики извинились перед нами. 
в процессе разбирательств оказалось, что автора 
статьи не существует, что газета приняла этот 
материал по электронной почте от неизвестного им 
человека. Это расследование дало добрый плод. 
рЦ хвЕ и наших представителей перестали вос-
принимать как секту. Мы довольны результатами. 
Не могу сказать, что в следующий раз в подобных 
ситуациях поступим точно так же. Будем конкретно 
рассматривать каждый подобный случай.
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текст Владимира Попова
фото предоставлено Алексеем Синичкиным

» Первый всплеск политической актив-
ности в среде евангельского христи-
анства наметился  после известных 
событий 1905 года. апрельский указ 
о началах веротерпимости, царский 
манифест, провозгласивший свободу 
совести, слова, собраний, союзов, за-
ложили тогда основы гражданского 
общества, создали предпосылки для 
развития парламентаризма и учреж-
дения в России конституционной 
монархии.

Союз свободы, 
правды и миролюбия

двадЦать пЕрвого октЯБрЯ, через четыре дня вслед 
за обнародованием манифеста в россии, появилась 
христианско-демократическая организация верующих 
евангельского исповедания. Называлась она союз 
свободы, правды и миролюбия. кто же были ее осно-
ватели? данный политический союз организовали 
видные представители евангельско-протестантского 
движения: евангельский христианин иван проханов, 
меннонит петр Фризен, баптисты василий павлов и 
Николай одинцов. союз имел руководящий орган — 
центральное бюро. в его состав входили семнадцать 
действительных и один почетный член. Центр союза 
находился в севастополе, месте, где было довольно 
много баптистских, меннонитских и евангельских 
общин. в местной светской прессе союз окрестили 
фризеновской партией. роль Фризена была в союзе 
преобладающей. да и союз представлял собой, по 
сути, зачатки христианско-демократической партии. 
своей ближайшей задачей члены союза ставили уча-
стие в думских выборах. Эта цель нашла выражение в 
специальном воззвании, написанном в октябре 1905 
года руководителями союза прохановым, одинцовым 
и Фризеном. «время это очень дорогое, потому соз-
дадим из себя одну неразрывную святую семью, свя-
занную свободой, правдой и миролюбием, но никак не 
раздорами, грабежами, кровопролитием, разгромами 
и прочими беспорядками, к которым нас призывают 
анархисты и революционеры, — говорилось в тексте 
обращения. — взойдем же в добрый союз друг с дру-
гом, изберем мирно своих представителей, которые 
будут править по сердцу нашему с царем нашим, и 
отрем долгие слезы дорогой нашей родины, на кото-
рую призываем благословение Божье. да хранит он 
нашего государя императора, его дом, добрых со-
ветников его и всех нас». к обращению прилагался 
объемный программный документ, под названием 
«государственная платформа». авторы программы 
ратовали за всеобщее избирательное право с равным, 
прямым и тайным голосованием всех совершеннолет-
них граждан, за развитие местного самоуправления в 
виде областных дум, за выделение земли крестьянам, 
за реформу суда. программой предусматривались 
также обязательное бесплатное обучение детей, по-
степенная отмена всякой государственной опеки и 
прекращение субсидирования каких-либо исповеда-
ний, свобода совести, слова, союзов, собраний, сво-
бодное соревнование в евангельской проповеди и в 
делах христианской любви. весь этот комплекс демо-
кратических реформ предлагалось осуществить при 
сохранении монархии, то есть совместными усилиями 
со стороны царя и народных представителей.

вскоре документ был переименован в политиче-
скую платформу и в его отдельные положения внес-
ли поправки, направленные на некоторые ограниче-
ния требований.

ввиду родства программ между сторонниками 
союза и членами партии кадетов были предприняты 
попытки установления контактов. однако тесного со-
трудничества добиться не удавалось. Фризен резко 
критиковал кадетов и октябристов за левый уклон. со 
временем часть сторонников союза все-таки слилась 
с кадетами, а союз самораспустился в 1906 году.

Есть сведения о том, что василий павлов какое-то 
время состоял членом партии кадетов. 10 февраля 
1906 года павлов сделал отметку в личном дневнике: 
«Был на собрании конституционно-демократической 
партии. записался членом и участвовал в выборах 
бюро. вместе со мной было несколько братьев». 
членские собрания этой политической организации 

не удовлетворяли василия гурьевича. Его христиан-
ское сознание никак не могло согласиться с высту-
плениями некоторых кадетов, призывавших к рас-
хищению чужого имущества. «Целый день пробыл на 
выборах. одна женщина, представитель демократи-
ческой партии, вела себя очень по-нахальному. она 
почти силой совала каждому свои избирательные 
листки. демократический оратор говорил речь, в 
которой сказал, что надо отобрать у помещиков зем-
лю бесплатно или конфисковать, другими словами, 
предлагал ограбить помещиков», — с чувством разо-
чарования констатировал павлов.

стремление евангельских кругов выдвинуть своих 
представителей в первую госдуму увенчалось неко-
торым успехом. известно, например, что депутатское 
место в думе получили даже крестьянин тамбовской 
губернии, член общины евангельских христиан иван 
Лосев и лидер новомолокан, крупнейший землев-
ладелец таврической губернии зиновий захаров. 
от северного кавказа баллотировался в госдуму и 
председатель союза русских баптистов дей Мазаев. 
речь Мазаева перед избирателями в Новочеркасске 
произвела потрясающее впечатление. На совеща-
нии избирательной комиссии кто-то с тревогой ска-
зал: «Боже сохрани выбрать Мазаева, такой ум его 
и в председатели думы заведет, а потом, глядишь, 
и министром сделает. что тогда будет? Мы ведь не 
можем оказаться под влиянием баптистов». против-
ники евангельской веры все сделали для того, чтобы 
закрыть Мазаеву какое-либо продвижение в думу.

Евангельские христиане 
создают Христианско-
демократическую партию

ФЕвраЛьскаЯ буржуазно-демократическая револю-
ция 1917 года, отречение царя Николая II от престола 
вновь поставили россию перед необходимостью вы-
бора дальнейшего пути. Невероятное брожение умов, 
столкновение противоречивых идей, изобилие поли-
тических программ сотрясало и будоражило страну. 
всеобщий общественно-политический водоворот не 
мог не затронуть и мыслящую часть христиан. тем 
более в ситуации, когда с приходом к власти вре-
менного правительства христиане всех конфессий 
обрели невиданную доселе свободу. для проведения 
библейских собраний в разных общественных местах 
не надо было даже посылать уведомления в органы 
власти. Баптисты и евангельские христиане впервые 
организуют свободные съезды без всяких ограниче-
ний и надзора со стороны государства.

семнадцатого марта в петрограде на специальном 
собрании из двадцати двух человек влиятельный лидер 
отечественного протестантизма иван проханов пред-
ложил проект создания христианско-демократической 
партии. тогда же был избран временный центральный 
комитет: председатель — проханов, товарищ предсе-
дателя — добрынин, секретарь — троснов, помощник 
секретаря — суханова. кроме этих лиц в Цк вошли 
Матвеев, кошелев, Жидков, Мокшанов, Епифанов.

в газете «Утренняя звезда» за 1917 год, №1, про-
ханов поместил открытое письмо, адресованное 
верующим всех евангельских конфессий. «теперь, 
когда старый режим пал и все граждане чувствуют 
долг принять участие в создании новой гражданской 
россии, мы не можем оставаться равнодушными, — 
писал проханов. — Мы должны высказать и свое 
мнение, что необходимо сделать для полного осво-
бождения и обновления народа».

проханов объяснял читателям, что христианская 
позиция по отношению к сложившейся ситуации в 
стране может быть доведена до общественного созна-
ния через программу христианско-демократической 
партии. подчеркнув, что без религиозной свободы 
невозможно достичь и свободы гражданской, поли-
тической, авторы программы обозначали конкретные 
пути демократизации церкви и демократизации госу-
дарства. в программе предлагалось широкое рефор-
мирование всего строя церковной жизни, включая ис-
пользование в богослужении понятного современного 
языка, обеспечение максимального участия простых 
верующих в богослужении и в решении внутрицер-
ковных вопросов, упрощение традиционных иерархи-
ческих структур, избрание служителей на основе сво-
бодного волеизъявления паствы. отмечалась также 
необходимость проведения духовной работы в тюрь-
мах, регулярное устройство детских и юношеских со-
браний, строгое соблюдение воскресного дня.

что касается демократизации государства, то 

кроме провозглашения демократической республи-
ки, подлинной свободы веры, отделения церкви от 
государства и равенства всех перед законом разра-
ботчики программы прямо затронули и социальную 
сферу. они предлагали установить восьмичасовой 
рабочий день, обеспечить выплату гражданам до-
стойных государственных пенсий. а целостность 
страны им представлялась в виде соединенных Шта-
тов российской республики, которая полноправным 
членом вошла бы во всемирный союз государств.

Нетрудно заметить, что определенная часть 
социально-политических идей, заложенных в про-
грамме, была созвучна положениям, выдвинутым 
еще союзом свободы, правды и миролюбия в 1905 
году. основное различие состояло в том, что содер-
жание так называемой государственной платформы 
было направлено на поддержку конституционной мо-
нархии, а данная программа была нацелена на вклад 
в созидание демократической республики. програм-
ма христианско-демократической партии также во 
многом совпадала с «политическими требованиями 
баптистов», провозглашенными павлом павловым в 
марте 1917 года в большой аудитории политехниче-
ского музея. однако программа партии христианских 
демократов выгодно отличалась тем, что не обо-
шла и социальный фактор. проханов, как человек с 
острым социальным чутьем, глубже других понимал 
политико-экономическую ситуацию в стране.

обращаясь к единоверцам, организаторы партии 
отмечали, что нельзя смешивать союз евангельских 
христиан и христианско-демократическую партию. 
союз — образование чисто духовное, а партия — 
гражданское. она основана не общиной, а отдель-
ными гражданами. а потому вопросы, связанные с 
деятельностью партии, выносить на молитвенные со-
брания нет необходимости. одну из важнейших задач 
партии ее основатели видели в проповеди единения и 
устранения междоусобной войны. «сила и право, но 
любовь больше!» — такой лозунг было предложено 
начертать на знамени партии христианских демо-
кратов. У руководителей партии была и конкретная 
стратегическая цель — выдвижение своих предста-
вителей в Учредительное собрание и в будущие за-
конодательные учреждения. как известно, вся стра-
на тогда жила в ожидании Учредительного собрания, 
которое путем голосования должно было избрать 
форму политического правления в россии.

Если на обычных богослужебных собраниях было 
рекомендовано партийных тем не касаться, то на 
VI всероссийском съезде евангельских христиан 
в мае 1917 года в петрограде проханов выступил с 
обширным докладом об Учредительном собрании и 
христианско-демократической партии, предложив 
данные вопросы для самого широкого обсуждения. 
после долгих и жарких дискуссий делегаты вынесли 
резолюцию: «съезд находит нежелательным, чтобы 
общины были увлечены политикой. Но, с другой сто-
роны, съезд приветствует образование христианско-
демократической партии как частное начинание не-
которых членов союза, поставившее своею целью 
всемерное устройство государственной жизни на-
рода в соответствии с высочайшими христианскими 
идеалами. Участие в партии есть личное дело совести 
каждого и исполнение гражданского долга».

в то бурное время на российской политической 
арене, как известно, действовало множество партий 
самых разных ориентаций. Евангельско-баптистские 
периодические издания посвятили немало страниц для 
разъяснения и обсуждения программных задач тех или 
иных партий. Немалый интерес у верующих вызывали 
партии социалистической направленности. и это впол-
не объяснимо, ведь последователями евангельского 
движения в основном были лица из средних и низших 
слоев народа. их подкупали широковещательные и 
благородные на слух лозунги о свободе, мире, равен-
стве и братстве. Некоторые даже видели в социалисти-
ческих идеях прямой аналог учения христа.

Баптистский журнал «слово истины» не побоялся 
развернуть широкую дискуссию по вопросу «Могут ли 
верующие состоять членами политических организа-
ций социал-революционеров, социал-демократов и 
других, и не является ли это греховным?». открытые 
размышления на данную тему обнаружили разноо-
бразную палитру мнений. один из авторов, например, 
утверждал, что «нет никаких оснований считать, что 
верующие не могут быть членами этих партий, так как 
для устранения некоторых несправедливостей, для 
установления некоторой безопасности могут быть 
употреблены господом и политические организации». 
автор, правда, сопровождал свою точку зрения ого-
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ворками. Например: «членами всей душой, членами 
только своей партии верующие не будут. Не грех быть 
членом такой партии, но блажен, блажен, кто этим не 
отягчен и всецело служит своему прямому назначе-
нию». автор другой статьи придерживался иного мне-
ния. он подверг резкой критике сами идеи социализ-
ма, указав на то, что сторонники данной теории хотят 
достичь равенства и братства с помощью диктатуры, 
то есть принудительно. по мнению проповедника из 
Москвы Николая савельева, «все теперешнее направ-
ление социалистической мысли построено и зиждется 
на зависти и вожделениях плоти… социализм учит 
завладеть чужим и сделать его общим». в конечном 
итоге социализм «причинит обиды и бедствия про-
стодушным людям», заключил савельев. Этот автор 
допускает в какой-то мере возможность контактов с 
социалистами на общечеловеческом уровне, но реши-
тельно протестует против членства в таковых партиях, 
как противоречащих духу и учению христа.

примерно в таком же ключе рассуждали и авторы 
газеты евангельских христиан «Утренняя звезда». 
они отмечали, что «на основании слова Божьего 
христианин не может отрицать власти, государства и 
собственности, а потому не может  принимать учения 
коммунизма, а следовательно, и того большевизма, 
который сделался разрушительной силой, разжигая 
внутреннюю войну в народе».

в связи с наплывом партий, откровенно игнорирую-
щих или грубо искажающих учение христа, верующие 
евангельского исповедания решили создать свою пар-
тию с опорой на христианские ценности. Эта партия, по 
заявлению проханова, «признает власть, государство, 
собственность и дает видное место религии».

христианско-демократическая партия, как и дру-
гие, активизировала свою деятельность по мере при-
ближения выборов во всероссийское учредительное 
собрание. Центральный комитет партии принял спе-
циальное постановление об участии в выборах. вы-
борную кампанию предписывалось вести в деликат-
ной форме, «не занимаясь зазыванием, похвальбой 
своей группы, страстными фанатичными спорами, 
унижением и оскорблением других». Центральный 
комитет рекомендовал местным комитетам выступать 
самостоятельно, если это возможно, но в особых слу-
чаях не возбранял входить в соглашение и с другими 
партиями, не крайнего толка, на условиях включения 
одного или нескольких кандидатов от христианско-
демократической партии в партийный список.

по петрограду за список кандидатов от партии 
христианских демократов было отдано 3783 голоса, 
тогда как, например, социал-демократическая партия 
«Единство» получила всего 1791 голос. проханов при-
знал этот результат удовлетворительным, отметив, что 
«наша партия еще очень молодая и ей приходилось 
преодолевать великие затруднения в работе».

сообщая о некоторых успехах партии, проханов 
и другие члены Цк обратились к верующим с при-
мечательным заявлением: «считаем своим долгом 
предупредить братьев, что увлекаться политикой 
не следует. Мы должны уделить христианско-
демократическим вопросам только такую долю вни-
мания, какая необходима для исполнения нашего 
общего гражданского долга. Наше же главное дело 
— распространение учения христа».

после захвата власти коварным путем большеви-
ки, как известно, 18 января разогнали Учредительное 
собрание. вскоре был наложен запрет и на деятель-
ность всех партий, кроме большевистской. «Мы то 
думали, что революция принесет нам свободу, а она 
принесла нам большевиков» — эта фраза принад-
лежит защитнику демократических и христианских 
идеалов князю сергею Михайловичу волконскому. 
выступая на словах от имени народа, большевики, 
выстраивая репрессивное государство, вели войну 
с собственным народом фактически на протяжении 
своего семидесятилетнего правления.

(окончание в следующем номере).

Иван Проханов — один из родоначальников 
христианско-демократического 
движения в России
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» «Мне страшно подумать, что моим 
детям был бы непонятен мой язык, 
а за ним — и мои понятия, мечты, 
стремления, моя любовь к своей 
бедной природе, к своему родному 
народу, к своей соломенной дерев-
не, к своей стране…»

Владимир Короленко

Если прочитать ребенку пушкинские 
строки «Бразды пушистые взрывая, летит 
кибитка удалая» и попросить нарисовать 
картинку на эту тему, думаю, мы увидим 
много интересного. Наверняка будут и 
взрывы, и полет, а уж как они изобразят 
кибитку и бразды, да еще пушистые, можно 
только догадываться… Вероятность, что бу-
дет нарисован зимний пейзаж, равна нулю.

Засорение языка иноязычной лексикой, 
забвение грамматических норм, медленное, 
но верное отвоевывание законных прав 
тем, что раньше считалось безусловной 
ошибкой, — все это стало общим местом в 
разговорах об упадке образования, воспита-
ния, о размывании границ дозволенного и 
недозволенного. Только ленивый не вздыхал 
по поводу засилья «клирингов» и «лизингов», 
«классно» и «клево», «как бы» и «типа».

Говорят, что это естественный процесс, 
что заимствования и стремление к эконо-
мии речевых усилий — это законы развития 
языка, что и не такое переживал любой 
язык, в том числе и русский, что все устоится 
(именно так, а не невесть откуда взявшееся 
«устаканится»), и будет наш язык лучше 
прежнего. Что-то подсказывает, что не будет.

То, что происходит с языком, а вернее, 
то, что мы делаем с языком, — это и есть 
чаемая модель новой жизни. Когда Констан-
тин Философ, перед смертью принявший 
монашество с именем Кирилл, и его брат 
Мефодий создали славянский алфавит, по-
зволивший нашим предкам узнать Священ-
ное Писание, молитвы, богословские тру-
ды, обращаться к Богу на языке, имеющем 
родственную связь с одним из священных 
языков древности — греческим, это был 
ответ на запрос, родившийся среди славян. 
Приняв христианскую веру, они осознава-
ли новый исторический и духовный путь. 
Для этого им нужна была письменность, 
включающая их в культурный и духовный 
ареал просвещенных народов.

И все последующие перемены в языке 
связаны именно с назревшими перемена-
ми в жизни страны, будь то лавина не-
мецких, голландских слов, пришедших к 
нам в петровскую эпоху, или французские 
заимствования конца XVIII века. Тогдаш-
ние «негоции» и «кондиции» тоже торчали 
чужеродными образованиями, но стихия 
народной речи, совершенно не тронутая 
новыми веяниями, сохраняла основу языка. 
Пушкин говорил, что «московские просвир-
ни» говорят «чистым и правильным языком».

Теперешняя угроза куда серьезнее, чем в 
прежние времена бурных перемен в языке, 
еще и потому, что нет никаких «московских 
просвирен». Пушкин имел в виду, что мо-
сковская улица говорит чистым и правиль-
ным народным языком. Сейчас улица, пере-
жившая тяжелейшие изменения, говорит 
именно таким языком, какой и сложился 
в результате этих преобразований. Что 
это за язык, говорить излишне. «Чистый и 
правильный язык» остался в резервации 
Малого театра, но слышат его только те, 
кто и так старается хранить русскую речь в 
высоком смысле, как о том говорила Анна 
Ахматова в стихотворении, написанном 
в самом начале Великой Отечественной 
войны: «Но мы сохраним тебя, русская речь, 
великое русское слово».

Хранение русской речи не просто важнее 
сохранения географических границ, не 
совпадающих, кстати, с ареалом русского 
языка или государственного устройства, 
которое естественно менялось за более чем 
тысячелетнюю историю существования 
русской письменности. Язык, созданный 
для сакральных целей, и есть условие, осно-

ва существования русского государства, 
русской истории в большом смысле слова.

Забвение целей, ради которых была 
создана славянская письменность, размы-
вание смыслов, отношение к языку только 
как «к средству человеческого общения» 
(таково марксистское определение языка) 
— все это приведет к потерям куда более 
серьезным, чем просто перешагивание 
грамматических норм языка. Если поду-
мать, то можно увидеть связь между пре-
небрежением законами языка и законами 
вообще. Человек, находящийся вне языка, 
не чувствует важнейших вещей, составляю-
щих основу жизни, и может быть способ-
ным на самые черные поступки.

Это тонко подметил Достоевский. Изо-
бражая отвратительного Лужина, о котором 
со школы все помнят, что у него бакенбар-
ды как котлета, Достоевский вкладывает в 
его уста искаженную русскую поговорку «За 
двумя зайцами погонишься — ни одного не 
достигнешь». Всего-то заменено одно слово, 
но какая это важная деталь! То, что эгоизм, 
желание идти в ногу с прогрессом и при 
этом хорошо выглядеть и в собственных 
глазах, и в глазах окружающих, проявляет-
ся у Лужина в том числе и в этой ошибке, — 
замечательное прозрение писателя.

Наша речь говорит о нас куда больше, 
чем мы того хотели бы. Язык строг. Как бы 
Достоевский ни сочувствовал своему Рас-
кольникову, он называет его убийцей. В этом 
— нравственная оценка поступка героя. Да, 
он может прийти к новой жизни, но то, что 
он сделал, называется убийством. Сегодняш-
няя жизнь хочет вытеснить нравственные 
категории, обойти их. Мы сегодня многое 
себе позволяем. То, что всегда оценивалось 
как грех, сегодня признается за норму. Да, и 
раньше изменяли мужьям и женам, убивали 
младенцев во чреве, лихоимствовали, то есть 
брали взятки, но все это так и называлось. И 
человек знал, что совершает грех, какие бы 
причины его к этому ни подтолкнули.

Сегодня все это стремится стать нормой, 
но человеку все равно неудобно осознавать 
себя как прелюбодея, убийцу, лихоимца, и 
он нашел защиту. Не через покаяние, а через 
вытеснение нравственно окрашенного слова 
иностранным, ничего не значащим в нашей 
системе ценностей. «— Ты кто? — Я дилер. — 
А я — киллер», — и никаких тебе мучений.

Русский язык, переживший так много, 
выстоял и развился именно потому, что 
была жива, осознавалась цель его создания. 
Сегодня эта цель, при всей декларативности 
«второго крещения Руси», еще не ясно осо-
знается большинством народа. Теперешний 
язык настолько же далек от нормы, насколь-
ко далека сегодняшняя вера от той, которую 
заповедал нам Христос. Как живем, как 
веруем, так и говорим. Только Христос может 
повелеть духу немому и глухому выйти. И 
тогда из гортани, которая была отверстым 
гробом, могут потечь реки воды живой.

Праздник славянского

» День славянской письменности 
и культуры отмечается 24 мая по 
святцам в память равноапостоль-
ных Кирилла (Константина) и 
Мефодия. Болгарские просветите-
ли принесли на славянскую землю 
письменность и создали первую 
славянскую азбуку (кириллицу), 
которой мы пользуемся по сей день. 
Создатели славянской азбуки были 
канонизированы православной 
церковью и почитались на Руси как 
великие гражданские мужи, запе-
чатленные в памятниках и истори-
ческих мемориалах.

В РОССИИ День славянской письменно-
сти и культуры, как день святых равноапо-
стольных Мефодия и Кирилла (Констан-
тина), официально отмечается с 1991 года. 
До официального признания праздника 
государственным он отмечался церковью. 
Впервые отпразднован общественностью 
в 1986 году в Мурманске, затем в Вологде, 
Новгороде, Киеве, Минске.

<Топ-книга>

Самые популярные издания в магазинах 
христианской книги

Магазин «Протестант»
Москва, Мукомольный пр., д. 1, корп. 2, ме-
тро «Улица 1905 года». Тел.: +7 (495) 259-93-97.

Сотрудники магазина говорят, что 
книжный рынок перенасыщен, трудно вы-
бирать. При этом многие «ходовые» позиции 
не переиздаются, а люди их спрашивают. 
Например, Библия Скоуфилда, Библия Геце, 
толкование Библии Харчлаа. Многие книги 
популярны уже несколько лет, выдержали не 
одно переиздание.

>Художественная литература
1. Лукадо Макс. Выйти навстречу своим 
великанам. — СПб.: Библейский взгляд, 2007. 
(Пер. с англ.)
2. Все романы Фрэнсиса Риверса.
3. Все романы Фрэнка Перетти.

>Богословская литература
1. Мак-Артур Джон. «Различны по замыс-
лу» и его комментарии к новозаветным 
посланиям. ??? ИХББАП, 2007.
2. Янси Филипп. Что удивительного в 
благодати. ??? Триада, 2007.

>В помощь служителю
1. Библейский энциклопедический 
иллюстрированный словарь. Сост. Эрик 
Нюстрем. Пер. со швед. под ред. И. С. Свенсона. 
Напечатано по разрешению Мировой христианской 
миссии в Торонто через Украинский республикан-
ский совет ЕХБ, 1989.
2. Библейский справочник Геллея. 
— М.: РБО, 2006.
3. Большой библейский словарь Уолтера 
Эллуэла. — СПб.: Библия для всех, 2005.
4. Энциклопедический словарь Брокгау-
за и Ефрона. — СПб.: Акционерное издательское 
общество Ф. А. Брокгауз—И. А. Ефрон, 1890—1907. 
(Первые восемь полутомов изданы под редакцией И. 
Е. Андреевского, остальные — под редакцией К. К. 
Арсеньева и Ф. Ф. Петрушевского.)
5. Уоррен Рик. Целеустремленная жизнь. 
— Н. Новгород: Агапе, 2006.

>Поэзия («Очень популярна, все книги 
переизданы по нескольку раз»)
1. Кушнир Вера. Стихи и биографические 
рассказы: Т. 1–3. ??? Изд-во Титул, 2006.
2. Железняк Лариса. Дорога в небо. Сти-
хи. — М.: Протестант, 2005.
3. Васенина Любовь. Встречный ветер, 
Вечерний свет, Верую, Вслух.??? Изд-во 
Титул, 2006.???
4. Лукашин Андрей. Аленкины молитвы. 
??? Изд-во Библейская лига, 2005.

>О семье
1. Чемпен Гери. Пять языков любви. 
— СПб.: Библия для всех, 2005. (Пер. с англ.)
2. Чепмен Гери, Кэмпбелл Росс. Пять 
путей к сердцу ребенка. — СПб.: Библия для 
всех, 2007. (Пер. с англ.)
3. Чепмен Гери, Кэмпбелл Росс. Пять 
путей к сердцу подростка. — СПб.: Библия 
для всех, 2007. (Пер. с англ.)
4. Эллиот Элизабет. Образ настоящего 
мужчины. ??? Изд-во Тюльпан, 2006.

>О молитве
1. Сторми Омартиан. «Преображающая 
сила молитвы», «Сила молящейся жен-
щины», «Сила молящейся жены», «Сила 
молящегося мужа». Пер. с англ. — 2-е изд. СПб.: 
Шандал, 2004.???
2. Салов-Астахов Никита. Секрет и сила 
молитвы. — М.: Дружба и благая весть, 1998.
4. Молитвенный путеводитель: Молитвы 
на основе Священного Писания / Сост. 
Кеннет Боу. — ???Изд-во Библейская лига, 2005.

>Для детей
1. Свет истины: Тяжелые времена для 
евреев. Книга для учителя. Вып. 16. 
— СПб.: Библия для всех, 2007.
2. Библейские истории в картинках. 
— М.: РБО, 2007. (Книжка-пазл.)
3. Сделай сам: Оживляем библейские 
сюжеты. — М.: РБО, 2006.
4. Библейские орешки: Сборник за-
нимательных заданий на библейскую 
тематику. — Одесса: Богомыслие, 2006.
5. Рой Кристина. Вернулся домой. / Пер. со 
словацкого О. Скаун. — СПб: Свет на востоке, 2007.

Магазин «Сирин»
Москва, ул. Автозаводская, д. 19, корп. 1, 
метро «Автозаводская».
Тел./факс: +7 (495) 677-2228, 675-0040.

>Художественная литература
1. Риверс Фрэнсис. Любовь искупитель-
ная. — М.: СER/PXO, 2007. (Пер с англ.)
2. Левен Яков. Сеется семя: Трилогия. 
— М.: ИП Костюков, 2008.

>Богословская литература («Не пользуется 
большим спросом»)

1. Генри Мэтью. Толкование на книги 
Нового Завета. — Голландия, 2007.

>Богословская литература (продолжение...)
2. Гонсалес Хусто. История христианства: 
В 2-х тт. / Пер. Б. А. Скороходова. 2-е изд. 
— СПб: Библия для всех, 2005.

>В помощь служителю
1. «Песнь возрождения». 
— М.: ИП Костюков, 2008.
2. Рик Уоррен. Целеустремленная жизнь, 
Целеустремленная церковь / Пер. с англ. 
О. Лукмановой. 2-е изд. 
— Н. Новгород: Агапе, 2005.???
3. Каротерз М. В небо ведущая лестница / 
Пер. с англ. — Ресурсы христианского образова-
ния. М: СER/PXO, 2005.

>Поэзия («Не пользуется большим спросом»)
>О семье

1. Анделин Хелен. Очарование женствен-
ности. — СПб.: МРО ХВЕП Христианская Миссия, 
2007. (Пер. с англ.)
2. Джордж Элизабет. Женщина по Слову 
Божьему. — СПб.: Шандал, 2007.

>О молитве
1. Сторми Омартиан. Сила родительской 
молитвы. — СПб.: Шандал, 2008.
2. Сорж Боб. Секреты тайной комнаты. 
— СПб.: Новое и старое, 2007.

>Для детей
1. Монтгомери Люси. Аня. Дом мечты / 
Пер. М. Ю. Батищева. — Черкассы: СПД Евту-
шенко, ГОД. (Также вся серия «Аня».)
2. Рой Кристина. Вернулся домой / Пер. со 
словацкого О. Скаун. 
— СПб.: Свет на востоке, 2007.
3. Библия для детей: Библ. рассказы с 
ил. Сост. Б. Арапович и В. Маттелмяки; 
Редкол.: Н. Манзиенко (гл. ред.) и др. 
— М.: Ин-т пер. Библии, 2002.

Магазин «Семейная книга»
Москва, ул. Наметкина, д. 15, метро «Новые 
Черемушки». Тел.: +7 (495) 719-7945.

Сотрудники магазина говорят: «Обратите вни-
мание, российских авторов почти нет…»

>Художественная литература
1. Льюис Клайв С. Просто христианство. 
— М.: Дом надежды, 2003.
2. Лукадо Макс. История, рассказанная 
ангелом. — СПб.: Шандал, 2006.
3. Имакаев Владимир. Парадиз: Кн. 2. Раз-
битая хроника. — СПб.: Христофор, 2008.

>Богословская литература
1. Чу Томас. Небеса так близки.??? 2007.
2. Аделаджа Сандей. Царство любви. 
— Киев.: Фарес, 2005.
3. Килпатрик Джон. Когда небеса как 
медь / Пер. У. У. Углева. — М.: Слово жизни, 
2000.
4. Гийон Жанна. Пояснения и размыш-
ления на книгу Откровение св. Иоанна 
Богослова. — СПб.: Руфь, 2005.
5. Корниш Рик. Краткие очерки богосло-
вия. — СПб.: Шандал, 2006.

>Поэзия
1. Воронина Наталья. Я стихиЯ. 
— М.: Триада, 2006.
2. Жидкова Лидия. Исповедь сердца. 
— М.: Триада.???
3. Лубковский Дмитрий. Хвалить душа 
Иисуса не устанет. — М.: Триада, 2006.

>В помощь служителю
1. Уоррен Рик. Целеустремленная жизнь / 
Пер.с англ. О. Лукмановой. 
— Киров: Агапе, 2004.
2. Аделаджа Сандей. Как быть пастором 
без слез, Объявляя войну нищете, Слу-
жение и помазание пастора, Научитесь 
руководить. — Киев: Фарес, 2005, Киев: Светлая 
свезда, 2006.???
3. Радостная Весть: Новый Завет в перево-
де с древнегреческого. — М.: РБО, 2007.
4. Теологический энциклопедический 
словарь / Под ред. Уолтера Элвелла. 
— М: Ассоциация «Духовное возрождение», 2003.

>О семье
1. Чемпен Гери. Пять языков любви. 
— СПб.: Библия для всех, 2005. (Пер. с англ.)
2. Архипова Елена. Одиночество, прощай! 
— Киев: Екклесиа, 2007.
3. Анделин Хелен. Очарование женствен-
ности. — СПб.: Христофор, 2007. (Пер. с англ.)
4. Элдридж Джон и Стейси. Пленитель-
ная красота: Постигая тайны женской 
души. — СПб.: Шандал, 2007.

>Детская литература
1. Кротов Виктор. Волшебный возок, Чер-
вячок Игнатий. Все 3 книги. — М.: Центр 
Нарния, 2007.???
2. Портер Элен. Поллианна. ??? Издатель: 
Маджуга, 2005.
3. Библия для самых маленьких / Пер. Т. 
Умновой. — М.: РБО, 2006.
4. Лукадо Макс. Ты — особенный / Пер. Е. 
Прищенко. — Харьков: Брайт-Букс, 2007.

Без языка

Без языка

« П о - к у л ь т у р н о м у »
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текст Зои Бардиной
фото автора

» Вторая конференция по ВиЧ/СПиДу 
в Восточной Европе и централь-
ной азии прошла в Москве с 3 по 
5 мая. Ее организаторами стали 
федеральная служба по надзору в 
сфере защиты прав потребителей и 
благополучия человека, ЮНЭйДС, 
Международное общество по СПи-
Ду и Глобальный фонд по борьбе со 
СПиДом, туберкулезом и малярией.

крупнейший региональный форум собрал более 
двух тысяч участников из 53 стран мира — предста-
вителей государственных структур, неправитель-
ственных и некоммерческих организаций, научных и 
деловых кругов, а также людей, живущих с вич.

На сессиях и семинарах были определены клю-
чевые особенности эпидемии в регионе, в числе 
которых высока эпидемиологическая роль инфи-
цирования через инъекционное потребление нарко-
тиков. Было отмечено, что эпидемия претерпевает 
гендерные и возрастные изменения — растет доля 
женщин и молодежи среди вич-инфицированных.

Большое внимание привлекла работа секции 
«Молодежная деревня», в которой приняло участие 
более 300 человек в возрасте до 30 лет. результа-
том работы секции стало принятие резолюции с 
конкретными предложениями по преодолению су-
ществующих проблем.

свои программы на секции «Церковь перед ли-
цом проблем вич/спида: профилактика, достой-
ная человека, и солидарная помощь» представили 
участники Межконфессионального комитета по 
проблемам вич/спида, в который входят предста-
вители всех христианских конфессий. заместитель 
председателя отдела внешних церковных связей 
Московского патриархата всеволод чаплин руково-
дил работой круглого стола «особенности работы 
религиозных организаций в области вич и спида», 
где смогли высказать свою точку зрения представи-
тели христианских и других конфессий. практиче-
ски все презентованные проекты и идеи были ори-
ентированы на мотивацию духовно-нравственного 
образа жизни. к сожалению, многие общественные 
программы, предназначенные для помощи в реше-
нии этой проблемы, пропагандируют безопасный 
секс, что, конечно, не поддерживается церковью. 
Некоторые участники конференции винили цер-
ковь, выступающую против рекламы использова-
ния презервативов как средства безопасного секса, 
в распространении вич.

работу церкви в решении проблем вич/спида 
признали важной сопредседатели оргкомитета на 
пресс-конференции. так, руководитель Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав потребите-
лей и благополучия человека, главный государствен-
ный санитарный врач геннадий онищенко сказал, 
что церковь является барометром положительного 
настроения в обществе. «сотрудничество с религиоз-
ными организациями, особенно с православной цер-
ковью, еврейской общиной, да и с другими общинами 
дает значительный резерв в положительном решении 
проблем вич/спида», — подытожил онищенко.

исполнительный директор глобального фонда 
по борьбе со спидом, туберкулезом и малярией 
Мишель казачкин отметил огромную роль религи-
озных организаций во многих мировых инициати-
вах, связанных с профилактикой и лечением этого 
заболевания. Но при этом он подчеркнул, что, когда 
речь заходит о вич/спиде, христиане часто высту-
пают с осуждением. Мишель казачкин предложил 
«увеличивать конфессиональное присутствие, что-
бы вместе отстаивать права человека и обеспечи-
вать инфицированным доступ к лечению».

исполнительный директор Международного 
общества по спиду (IAS) крэйг Макклюр напомнил, 
что основная суть любой религии — это любовь к 
ближнему, поэтому, поддерживая нуждающихся, 

так важно обращаться к духовности. со своими 
коллегами был солидарен и исполнительный ди-
ректор объединенной программы ооН по вич/спи-
ду (юНЭйдс) питер пиот.

депутат государственной думы, первый замести-
тель председателя комитета по безопасности Миха-
ил гришанков отметил огромную важность участия 
церкви в подобных конференциях: «вич сегодня 
становится глобальной проблемой, — сказал он. — 
На всех конференциях по спиду мы говорим о нрав-
ственных ценностях, а нести нравственность людям 
— это миссия церкви. Многие с огромным вниманием 
прислушиваются к тому, что говорят священнослужи-
тели по этой проблеме. к сожалению, я часто встре-
чал нежелание со стороны священников участвовать 
в обсуждении этой темы. конечно, можно говорить о 
том, что вич/спид — это следствие безнравствен-
ной жизни, но наша молодежь сталкивается с этим 
каждый день. Молодежь нужно оберегать».

в рамках конференции прошли награждения 
лучших сМи, не только широко освещающих про-
блему, но и активно участвующих в психологическо-
духовной помощи людям, страдающим от чумы XX 
века. ведущий прямых эфиров «выбери жизнь» по 
проблемам вич/спида христианского радио «теос», 
консультант и лектор Евгений сарапулов победил в 
номинации «Лучшая программа разговорного жан-
ра». вот как Евгений прокомментировал свою награ-
ду: «Если сегодня оценили программы радио “теос”, 
значит, наши вложения были качественными. Если 
это духовно, значит, должно быть профессионально, 
компетентно и качественно. когда эти три компонен-
та соединяются в одно целое, тогда это обязательно 
будет замечено. качество несет в себе жизнь. Я спро-
сил себя: почему на этой конференции практически 
нет христианских сМи? видимо, представители хри-
стианских сМи для этой аудитории недостаточно ин-
тересны и привлекательны. возможно, сами сМи не-
достаточно работают в этом плане. а ведь так важно, 
чтобы люди с четкой мировоззренческой позицией 
и нормальными ценностями доносили информацию 
привлекательно, чтобы она была заметна по свое-
му положительному содержанию и отражала нашу 
жизнь. Если христианские сМи это делают, тогда их 
захотят слушать, читать и смотреть».

в церемонии закрытия конференции приняла 
участие министр здравоохранения и социального 
развития россии татьяна голикова. она подчеркну-
ла, что у вич/спида нет национальности и важно, 
чтобы в решение этой проблемы было вовлечено 
как можно большее количество различных орга-
низаций, в том числе и религиозных. «Мы готовы 
действовать, — пообещала министр. — все проек-
ты и программы, проводимые глобальным фондом, 
будут продолжены российским правительством в 
рамках обычной плановой работы».

конференция продемонстрировала, что залогом 
эффективного противодействия эпидемии вич и 
обеспечения равного, непрерывного и всеобщего 
доступа к лечению и профилактике в странах вос-
точной Европы и Центральной азии является тесное 
сотрудничество различных общественных секторов 
друг с другом.

результаты второй конференции по вич/спиду 
будут обсуждаться в ходе других крупных между-
народных форумов, которые пройдут в 2008 году, 
включая июньское совещание ооН по вопросам 
спида и августовскую Международную конферен-
цию по спиду в Мехико.

По факту

« П о   ф а к т у »
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Вместе против 
СПИДа

Протестанты и новый 
российский президент

текст Людмилы Качкар

» В конце апреля на телеканале РЕН 
тВ вышел очередной выпуск про-
граммы «Чрезвычайные истории». 
В рамках программы был предло-
жен 50-минутный псевдодокумен-
тальный фильм «СССР. Приказано 
уничтожить», в котором телезрите-
лям, по нашему мнению, буквально 
навязали ответ на вопрос, кто уни-
чтожил СССР. 

оказываЕтсЯ, это «гремучая смесь» из саен-
тологов, пятидесятников, американско-корейской 
церкви Муна, военно-христианского союза россии 
и особенно журнала «военно-христианский вест-
ник». все эти организации, по мнению, которое на-
вязывается рЕН тв зрителям, — агенты западных 
спецслужб и проводники так называемого плана 
далласа. аллан даллас — бывший руководителель 
ЦрУ середины прошлого века. так называемый 

текст Семена Крышталя
фото из архива редакции

» Седьмого мая новым президентом 
России стал Дмитрий Медведев. 
церемония его вступления в долж-
ность проходила в Кремле.

Среди двух тысяч гостей были и пред-
ставители евангельского движения России 
— Александр Семченко, президент Союза 
церквей евангельских христиан (СЦЕХ), 
Сергей Ряховский, председатель Россий-
ского объединенного союза христиан веры 
евангельской (пятидесятников) и Василий 
Столяр, председатель Западно-Российского 
союза церкви христиан — адвентистов 
седьмого дня. В числе других религиозных 
деятелей в Андреевский зал Московского 
Кремля, где прошла основная часть цере-
монии, были приглашены и представители 
российского протестантизма.

На инаугурации президента Российской 
Федерации присутствовали представители 
исполнительной, законодательной и судеб-
ной властей, известные общественные и 
политические деятели, творческая интел-
лигенция, представители религиозных 
объединений и зарубежных стран.

Второй частью церемонии стал торже-
ственный прием, в ходе которого гости 

могли поздравить Дмитрия Медведева. 
Каждый из приглашенных получил в по-
дарок от президента России серебряную ме-
даль, специально отчеканенную по случаю 
инаугурации.

В этот день патриарх Московский и всея 
Руси Алексий II отслужил молебен «На 
начало доброго дела» в Благовещенском 
соборе Кремля. В заключение Алексий II по-
дарил Дмитрию Медведеву Владимирскую 
икону Божьей Матери. Новый президент 
заверил патриарха, что «те особые довери-
тельные отношения, которые есть с Русской 
православной церковью, сохранятся и 
будут развиваться на благо Отчизне». Пре-
зидент отметил, что «история страны в ХХ 
веке была очень драматичной — историей 
гибели людей, разрушения надежд». «В 
конце ХХ века Россия вышла на новый путь, 
последние восемь лет государство при 
поддержке Русской православной церкви, 
всех здоровых сил смогло собраться и стало 
развиваться», — сказал Дмитрий Медведев. 
По его словам, «сейчас необходимо сделать 
все для укрепления наметившихся поло-
жительных тенденций». Президент также 
выразил надежду, что «мир и согласие в на-
шем общем доме будут и дальше укреплять-
ся сотрудничеством разных конфессий, 
социальных групп и национальных куль-
тур». «От этого прямо зависит настоящее и 
будущее нашей страны», — подчеркнул он.

план далласа является одной из самых больших 
мистификаций XX века в плане идеологии, подбро-
шенной в советское сознание кгБ ссср. смотрите 
ссылку в интернете: http://en.wikipedia.org/wiki/
Allan_Dulles#.22Dulles.27_Plan.22

продюсеры фильма, перемонтировав интервью 
с президентом схвр олегом аскаленком, тонко 
сманипулировали фотографиями и комментария-
ми, показав аскаленка как завербованного шпио-
на, который передавал ЦрУ «секретные данные о 
месторасположении российских военных баз». в 
обмен на информацию олег аскаленок и вся его 
команда якобы получали «крупные суммы денег 
в уже не такой твердой, но все же пользующейся 
спросом американской валюте». Журнал «военно-
христианский вестник» представлен как зловещий 
печатный орган, который распространяет инфор-
мацию «тоталитарного характера» (?) и занимается 
не соответствующей общественной организации 
«миссионерской деятельностью».

в следующем номере газета «протестант» рас-
секретит мистификацию «плана далласа» и даст 
комментарии специалистов. Уже сейчас вы можете 
посмотреть фрагмент из этого фильма — манипу-
ляции человеческим сознанием на www.youtube.
com, набрав в поиске «провокация на рЕН тв».

Кто же уничтожил  
СССР?

Представители евангельского движения России — Василий Столяр, Александр Семченко, 
Сергей Ряховский и ответственный секретарь Совета по взаимодействию с религиозными 
объединениями при Президенте РФ Александр Кудрявцев (в центре) на торжественном 
приеме в Кремле по случаю инаугурации Президента РФ


